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Las familias Abraham Goff, Abraham Molina y Molina Briceño agradecemos 
de corazón todas las muestras de apoyo, cariño y solidaridad que con tanta 
generosidad nos ofrecieron con sus oraciones, ayunos y sacrificios por la 
salud de Gerardo y la fortaleza en nuestras familias. Gracias a nuestros 
familiares, amigos y a todos quienes, sin tener aún la dicha de conocer, 
fueron Ángeles en la Tierra y nos acompañaron siempre.

El legado de Gerardo no se limita a su testimonio de hijo, hermano, esposo, 
padre y amigo ni a su incansable lucha contra la enfermedad, se extiende a 
un mensaje de trascendencia al sufrimiento humano, de fe y confianza ante 
las vicisitudes de la vida y de un sentido de premura al amor incondicional 
que todos estamos llamados a ejercer en nuestra vida ordinaria. Tomado de 
la mano de María, como dócil hijo suyo, recibió de Ella consuelo y fortaleza, 
y como embajador del rosario alcanzó para él y para todos nosotros 
innumerables gracias.

El deseo de Gerardo fue sembrar en nuestros corazones el germen de la 
oración filial y de la ocupación ante las necesidades de los demás. Hoy 
muchos hermanos nuestros sufren solos y en silencio y el pronto alivio no 
es un panorama probable. A ellos Dios quiere llevar su consuelo a través del 
amor del que somos capaces. Así Gerry, inmerso en su propia batalla por 
recuperar el vigor, no escatimó en tiempo y cariño para llevar esperanza a 
quienes la habían perdido, para acompañar a otros en sus dolores y penas y 
motivar a quienes gozamos del don de la salud a perseverar en la fe, confiar 
en nuestro destino eterno y vivir amando a Dios y a los demás.

Seamos firmes en la oración por quienes sufren y generosos en sus 
necesidades. Otros Gerardos, a veces acompañados y a veces solos, 
necesitan de nosotros, de nuestra compañía, de nuestra oración y de 
nuestro apoyo.

Hoy damos gracias a Dios por la vida de Gerardo y a ustedes por su amor y 
su cariño.
En oración,

Familias Abraham Goff, Abraham Molina y Molina Briceño.
¡Gracias Gerry!

#todossomosgerry
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Winston Churchill ocupó el cargo de Primer Ministro 
del Reino Unido en un contexto global desalentador. 
En 1940, año en que el “Bulldog Inglés” entró al 

poder, la Segunda Gran Guerra se intensificaba, y el Eje 
(Alemania, Italia, y Japón) se mostraba más fuerte que el 
bando de los Aliados (Reino Unido, Estados Unidos, China, 
la Unión Soviética, Francia, entre otros). Además, en el Reino 
Unido se empezaban a resentir las carencias que conlleva 
una guerra, por lo que la ciudadanía estaba desmoralizada 
ante la escasez de bienes.

Recién asumido en el cargo de Primer Ministro, Winston 
Churchill dio un discurso ante la Casa de los Comunes que 
quedó inmortalizado en la historia al regalarle a la humanidad 
la frase de “sangre, esfuerzo, lágrimas, y sudor”.

Si bien, no exagero al afirmar que es uno de los discursos 
más importantes de la historia, la misma historia nos 
cuenta que en el momento en que Churchill dio el discurso, 
el público presente no tuvo una reacción memorable 
y hasta hubo varios que quedaron escépticos ante las 
palabras del nuevo Primer Ministro.

Entonces la pregunta sería, ¿Por qué uno de los discursos 
más importantes que alguna vez fueron vociferados no 
tuvo alguna reacción considerable entre los presentes que 
lo escucharon?

Porque Winston Churchill tenía claro que estaba dando 
su discurso ante la Casa de los Comunes, pero le estaba 
hablando al pueblo británico.

Churchill aseguraba que seguiría en la batalla con todos 
los recursos posibles, hasta con sangre, esfuerzo, 
lágrimas, y sudor. Éstas palabras claramente no eran para 
apelar a la clase política, que seguramente mantenía su 
comodidad a pesar de las carencias, sino a los británicos 
de carne y hueso que día con día veían cómo empezaba a 
faltar comida en los mercados.

Con las palabras “sangre, esfuerzo, lágrimas, y sudor” 
se romantizó el inminente desabasto de recursos, y 
los británicos, de la mano de Churchill, forjaron una 
estoica resistencia ante la carencia, la cual habría de 
caracterizarlos en los años siguientes.

Winston Churchill es considerado uno de los mejores 
oradores de la historia, incluso se le galardonó con 
un Premio Nobel de Literatura por sus habilidades de 
comunicación. Como gran orador, entendía que, sea cual 
sea el contexto en el que se vaya a hablar, siempre hay 
que tener claro a quién queremos llegar para concretar 
los objetivos del mensaje; no se trata de hablar por hablar, 
sino de hacer un impacto consciente.

Esta máxima que deben seguir quienes tienen el privilegio 
de hablar en público también la vimos en práctica en los 
primeros interrogatorios de la investigación llevada a 
cabo por el Congreso estadounidense para destituir al 
Presidente Donald Trump.

Hace unas semanas se empezó a hacer historia en 
Estados Unidos cuando el Congreso anunció que 
iniciaría investigaciones formales en contra de Trump 
por, supuestamente, invitar a Ucrania a intervenir en las 
elecciones norteamericanas, y por condicionar un apoyo a 
este país a cambio de favores personales.

Un denunciante anónimo informó que Trump le había 
pedido a Vladimir Zelenski, presidente de Ucrania, que 
investigara al hijo de Joe Biden, quién podría ser uno de 
sus principales oponentes en las urnas.

Donald Trump no es ajeno a este tipo de investigaciones, 
ya que también fue investigado por posible conflicto 
de intereses con el gobierno ruso, relativos a un fraude 
electoral a favor de Trump en las elecciones de 2016. Los 
resultados de esta investigación indicaron que, en efecto, 
Rusia actuó para favorecer a la victoria de Trump, pero no 
hubo suficientes pruebas para asegurar que Trump estuvo 
involucrado en este acto.

Cabe mencionar que días después de ser publicados los 
resultados, quien llevo a cabo la investigación, Robert 
Mueller, dijo explícitamente que el hecho que no se haya 
encontrado suficiente evidencia para vincular a Trump, 
no significa que sea inocente. Aseguró que si tuvieran 
la información para comprobar que es inocente, ya lo 
hubiese dicho.

Ahora, por primera vez se harán una serie de 
interrogatorios que habrán de trasmitirse en medios 
para que todos los ciudadanos puedan estar enterados 
del proceso. Este miércoles fue la primera de las cinco 
audiencias públicas dispuestas para interrogar a posibles 
testigos involucrados en el tema.

El miércoles fueron dos diplomáticos de carrera, 
apolíticos, que han dedicado su vida al servicio exterior. 
El primero fue el oficial diplomático americano de mayor 
rango en Ucrania, Bill Taylor, y el segundo fue George Kent, 
miembro del staff de la secretaria para asuntos europeos 
y euroasiáticos.

El testimonio del primero es de suma relevancia pues 
comenta que un miembro de su equipo que se encontraba 
laborando con el Embajador de Estados Unidos ante la 
Unión Europea, Gordon Sonland, escuchó una llamada 
entre Sonland y Trump, un día después que Trump y 
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el presidente de Ucrania en entablaran una llamada 
telefónica, y Sonland le aseguraba al presidente Trump 
que Ucrania cedería a realizar las investigaciones contra 
Burisma, empresa energética en la que trabaja el hijo de 
Biden.

De igual forma, dijo que cuando le preguntaron a Sonland 
sobre la postura de Trump respecto a Ucrania, respondió 
que al presidente le interesaba más la investigación de 
Biden que Ucrania.

Con el motivo de que Zelenski buscaba obtener una visita 
a la Casa Blanca, el Gobierno estadounidense negoció 
que el presidente ucraniano anunciara públicamente 
la investigación contra Burisma, a cambio de la visita. 
Si esto ya es reprochable, el problema se agudiza al 
enterarnos que, probablemente, el presidente Trump 
haya congelado apoyos militares a Ucrania, a cambio de 
que iniciaran la investigación.

Esto se interpretaría como el uso discrecional de recursos 
federales, para hacer cumplir sus exigencias corruptas 
que atentan contra la democracia norteamericana. No 
estamos hablando de cualquier cosa.

El testimonio de Kent también dio más fundamento a 
la hipótesis de que el presidente exigió la investigación 
a cambio de apoyos; y ambos diplomáticos hicieron 
hincapié en las consecuencias de que se congelaran los 
apoyos militares en la zona, ya que Rusia aprovecho para 
ganar terreno en las fronteras. El problema pasa de lo 
político a lo geopolítico.

Ya había comentado en este espacio que a pesar de los 
procesos políticos que se están dando, es muy complicado 
un escenario en el que se concrete la destitución. Para eso 
se requeriría mayoría en el Congreso y posteriormente en 
el Senado, y los demócratas no tienen los números para 
asegurar esta victoria.

Sin embargo, los demócratas tienen claro lo que Churchill 
tenía claro en 1940, el mensaje no es para los legisladores, 
sino para el pueblo americano.

Por esto se decretó que fueran públicas las audiencias, 
para que el mensaje le llegara a los ciudadanos. A 
los demócratas no les interesa tanto persuadir a 
los legisladores republicanos de votar a favor de la 
destitución, les interesa persuadir a los ciudadanos 
estadounidenses de cara a las votaciones que se 
celebrará el próximo ano.

Por esto, la estrategia de los republicanos ha sido 
minimizar el proceso y twitear qué tan aburridas son 
las audiencias, esperado así que nadie las sintonice. 
No sé qué tan efectiva pueda ser esta estrategia, pero 
comprueba que ambos bandos tienen claros a quién 
debe convencer.

Nadie pudo aterrizar mejor esto, que como lo hizo el 
titular del órgano encargado de las audiencias, Adam 
Schiff, en su discurso de apertura del miércoles. Schiff 
definió que éste proceso superaba a Donald Trump, ya 
que lo que habrá que descubrirse es qué es lo que los 
americanos esperan de su presidente; el actual y los 
futuros.
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- Asilo político a Evo Morales
- Toma de protesta de Rosario Piedra Ibarra a CNDH
- Elecciones España noviembre 2019
- Nota local

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- A estas alturas, creo que todos 
coincidimos en que conceder asilo político 
al expresidente de Bolivia, Evo Morales, 
no debe ser motivo de reproche en 
contra del gobierno de Andrés Manuel, 
pues actúa conforme a las disposiciones 
legales, nacionales e internacionales. 
- propuso el editorialista a la mesa, 
aportando a nuestra acostumbrada 
plática sobre los temas más relevantes 
de la semana, en el restaurant Balmoral 
-  Lo que sí es reprochable es la magnitud 
de difusión que le han procurado a este 
tema, es claro que intentan desviar la 
atención de la ciudadanía de temas más 
críticos.

- Estoy de acuerdo, la hospitalidad y 
adulación que proyectaba Marcelo 
Ebrard era más propia de un “concierge” 
que de la de un Canciller. – opinó el 
político – Previo a conceder el asilo 
político, Ebrard les permitió la entrada a 
oficiales de Evo Morales a la Embajada de 
México en La Paz para poder refugiarse.  
Pienso que éstas decisiones tomadas por 
el gobierno federal fueron extrañas, pues 
Andrés Manuel pregonaba que la mejor 
política exterior era una buena política 
interior y que no se inmiscuiría en asuntos 
de otros países; parece incongruente.

- Por el contrario, yo creo que la postura 
del gobierno de Andrés Manuel es 
sumamente congruente con la historia de 
México. – estableció el consultor

- ¿Por qué lo dices? – inquirió el político

- Porque México se ha caracterizado por 

su disponibilidad para brindar refugio 
a quienes lo necesitan. – contestó el 
consultor, y continuó – Recordemos a los 
miles de españoles que llegaron para huir 
de la dictadura de Franco, a los chilenos 
que recibimos en los setentas porque 
huían del régimen de Pinochet, o los 
argentinos que arropamos durante los 
setentas y ochentas por las dictaduras 
que hubo en su país.

- Otro ejemplo fue cuando Lázaro 
Cárdenas le dio asilo a León Trotski 
tras ser perseguido por ser el promotor 
de la Revolución Rusa, y ser enemigo 
de Stalin. O igual, hace cuarenta años 
recibimos al Sha de Irán, Mohamed Reza 
Pahlavi, mientras huía con su familia al 
encontrarse en peligro por la inestabilidad 

política en su país. Si nos vamos a casos 
más recientes, en el año 2009 hubo un 
golpe de Estado en Honduras, por lo que 
el entonces presidente, Manuel Zelaya, 
le pidió asilo a Calderón y este aceptó, 
pero no pudo concretarse porque no 
hubo acuerdo de transportación con el 
gobierno de facto.  – añadió el analista

- Tampoco olvidemos que Fidel Castro 
también se refugió en México tras estar 
en prisión dos años, y José Martí igual 
estuvo por acá tras ser perseguido en 
Cuba en el siglo XIX. – complementó el 
escritor

- Como bien dijo nuestro amigo 
editorialista, no hay reproches en la 
concesión del asilo, sino en cómo lo 

La Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum 
nombró Huésped Distinguido a Morales.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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está capitalizando el gobierno de Andrés 
Manuel. Parece que se creó una temporal 
cortina de humo para que nadie hable 
de que el FBI está operando en territorio 
nacional por el ataque contra la familia 
LeBarón, los atropellos contra la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos y el 
Instituto Electoral Nacional, o la latente 
crisis económica. Para cumplir este 
objetivo, vemos en acción a un Ebrard con 
una actitud más férrea que la presentada 
en las negociaciones con Estados Unidos, 
a una Claudia Sheinbaum que nombró 
“huésped distinguido” a Evo, o a un Noroña 
que está organizando una “vaquita” con 
los diputados federales para darle dinero 
mensual al boliviano. Todas estas fichas 
de la cuatroté están ocupando espacios 
en medios y en la discusión pública, 
alejándonos de lo que en verdad importa.

- Esto casi se podría considerar como 
teorías de conspiración, son conjeturas.  
Lo que sí es real es que en Bolivia hubo 
un golpe de Estado en contra del mejor 
presidente de la historia de ese país. – me 
dijo el analista – Evo Morales, entre otras 
cosas, dio estabilidad económica a Bolivia 
haciéndola el país más estable en la zona, 
y redujo drásticamente la pobreza. Para 
los que digan que el pueblo no quería a 
Evo, recordemos que ganó la primera 
vuelta de los últimos comicios con una 
amplia ventaja.

- Nadie pone en duda los logros que 
consiguió Morales, pero también es 
una realidad que se le sacó del poder 
por dictador. – aseguró la abogada – No 
olvidemos que hace meses organizó un 
referéndum para ver si el pueblo de Bolivia 
le permitía reelegirse indefinidamente, 
y tras obtener un resultado negativo 
acudió al Tribunal Electoral, y de manera 
corrupta y antidemocrática, hizo que éste 
le concediera participar en los comicios 
decretando que era su “derecho humano” 
poder participar. Hace poco más de tres 
semanas se organizaron las elecciones, 
y en primera instancia ganó Evo, pero 
parecía que habría una segunda vuelta 
porque no consiguió la ventaja suficiente, 
hasta que el sistema de conteo rápido se 
cayó un día completo y cuando regresó, 
Evo tenía la ventaja suficiente para que no 
hubiese segunda vuelta.

- Tiene sentido que la gente se haya 
molestado, y que hubiera protestas 
durante tres semanas. Debido a esto, Evo 
fue perdiendo poco a poco el apoyo de 
sus principales grupos, como la Central 
Obrera Bolivia, y por último las Fuerzas 
Armadas, quienes le recomendaron 
renunciar para pacificar al país.  – 

explicó la reportera – Cabe mencionar 
que la policía jugó un rol importante en 
esta convulsión social, ya que ellos se 
rebelaron contra el presidente antes que 
los militares, y fueron de los principales 
grupos que radicalizaron las protestas.

- ¿Qué pasará en Bolivia ahora que no 
tienen presidente? – preguntaron en la 
mesa

- Hace un par de días tomó posesión 
como presidenta interina Jeanine Áñez, 
ex senadora por el partido opositor Plan 
Progreso para Bolivia Convergencia 
Nacional, ya que ella era la siguiente 
en mando. Según las leyes de Bolivia, 
si llega a faltar el presidente, toma su 
puesto el vicepresidente; si llega a faltar 
el vicepresidente, toma el puesto el 
titular del Senado; y, si llega a faltar este 
último, ocupa el puesto el vicepresidente 
del Senado. Jeanine Áñez fungía como 
vicepresidenta del Senado, por lo que le 
correspondió la presidencia. – explicó la 
abogada.

- Circulaba un video de la nueva 
presidenta en el que compartía que tenía 
pena por los mexicanos, ya que sabe las 
consecuencias de tener gobiernos de 
izquierda, y es hacia donde los mexicanos 
nos hemos movido en el último año. 
Algunos podrán sentirse aludidos, pero es 
un temor real para muchos y las recientes 
crisis en el país hacen más real este 
miedo. – reflexionó el editorialista.

- Áñez se proclamó presidenta 
ilegalmente, pues no había el quórum 
legal para llevar a cabo la sesión en la que 
se invistió. – alegó el consultor

- Es cierto, pero el Tribunal Constitucional 
de Bolivia dictó a favor de la inmediatez 
por lo que se logró legalmente el 
nombramiento. Además, si no hubo 
quórum fue porque los legisladores del 
Movimiento al Socialismo (MAS), quienes 
son afines a Evo Morales, no acudieron a 
sesionar. – esclareció la reportera – De 
todas maneras, la nueva presidenta ya 
aseguró que su objetivo es organizar las 
próximas elecciones a la prontitud, por lo 
que ya estableció a los miembros de su 
gobierno para empezar a trabajar.

- Todo esto se dio en medio de un 
escenario complicado por las situaciones 
que ocurrían en los países de alrededor. En 
Brasil acababan de liberar al expresidente 
de izquierda, Lula da Silva; en Chile se 
prolongan las protestas, y cada vez se 
radicalizan más; y en Argentina acaba de 
ganar la presidencia Alberto Fernández, 
también político de izquierda. – mencionó 
la abogada

- Antes de terminar con el tema, creo que 
vale la pena hacer mención del pueblo de 
Bolivia, el cual ha sido la mayor víctima 
de la situación, y nadie habla de ellos.  
Ojalá en un nuevo proceso democrático 
encuentren la paz y libertad por la que 
han estado luchando. – concluyó el 
editorialista
 

.  .  .
 
- Como bien dijeron hace un momento, 
pareciera que las absurdas o exageradas 
posturas de políticos mexicanos respecto 
a la situación de Bolivia son para crear 
ruido mediático y distraernos de los 
temas verdaderamente relevantes, como 
la toma de protesta de Rosario Piedra 
Ibarra para ser titular de la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos. – 
presentó la abogada – Esta designación 
fue controversial, pues los legisladores 
de Morena hicieron caso omiso de las 
previsiones legales, y le dieron el cargo 
a Piedra Ibarra sin haberse logrado la 
mayoría calificada de votos.

- ¿Mayoría calificada? – se escuchó en la 
mesa

- Así es, de acuerdo a las leyes 
mexicanas, cuando se vaya a designar al 
ombudsperson (persona encargada de 
velar por los Derechos Humanos en un 
país) es necesario el voto a favor de 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Jeanine Áñez, ex senadora 
por el partido opositor 
Plan Progreso para Bolivia 
Convergencia Nacional, ahora 
presidenta interina de ese país. 
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las dos terceras partes de los legisladores 
presentes. Hace unas semanas que 
votaron en la Cámara por este asunto, 
votaron ciento dieciséis senadores, lo 
que significa que eran necesarios setenta 
y siete votos para que sea aprobado el 
nombramiento. Sin embargo, Rosario 
Piedra solo obtuvo setenta y seis votos, 
pero los senadores no contabilizaron 
todos los votos para que se configure la 
mayoría calificada. – contestó la abogada.

- Los legisladores del PAN no aceptaron 
este desplante de Morena, y se 
manifestaron en el recinto e intentaron 
impedir la toma de protesta. De hecho, 
después de que los panistas expresaran 
su inconformidad tras conocer los 
resultados, Ricardo Monreal, líder de 
la bancada de Morena, prometió volver 
a llevar a cabo la votación, pero su 
bancada no le hizo caso y confirmaron la 
designación.

- No es sorpresa que los senadores 
de Morena le hayan dado la espalda a 
Monreal, dos días antes de la votación, 
en conferencia mañanera, López Obrador 
expresó que le gustaría que Rosario Piedra 
fuera elegida. – planteó el editorialista - 
Ante las palabras del grande, no hay grito 
de chicos que le opaquen.

- Por su parte, los panistas se tomaron 
en serio el objetivo de impedir la toma 
de protesta, y por esto se armaron 
los empujones y dimes y diretes en el 
Senado. – platicó la reportera – Vimos 
de esas imágenes que queremos ver 
menos, imágenes que muestran a los 
representantes de la élite legislativa 
mexicana riñendo como quinceañeros 
en bar.

- El Partido Acción Nacional también 
denunció a Morena ante la OEA por 
“fraude e irregularidades en el proceso,”, y 
por “secuestrar al Senado”. – dijo el político 
– La senadora Kenia López, presidenta de 
la Comisión de Derechos Humanos del 
Senado, resumió correctamente contra 
los que lucha su partido; dijo que con 
estas acciones Morena demuestra que no 
le interesan las instituciones y que buscan 
destruir los contrapesos del sistema.

- Espero que el PAN reencamine su actuar 
para alejarse de las agresiones físicas que 
solo traen vergüenza a las investiduras 
de sus legisladores, y se enfoquen en 
señalar y dar seguimiento legal a los 
abusos de poder de los militantes de 
Morena. Sin duda, necesitaremos gente 
que vigile y denuncie los malos actuares 
de la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos, porque lo que nos adelantó la 
ombudsperson en su discurso de toma 
de protesta no es nada alentador. Piedra 
Ibarra afirmó que la actual administración 
no ha matado a ningún reportero, y 
aseguró que no sería un contrapeso 
para el gobierno federal, pues “ésta 
administración no es como las anteriores”. 
Ante un sometimiento expreso desde el 
inicio, son necesarios ciudadanos que 
vigilen que no se solapen abusos de la 
autoridad para salvaguardar el estado de 
Derecho.

 .  .  .

 
Platicamos en la mesa sobre las 
elecciones en España, y tuvimos la suerte 
de que ésta tarde nos acompañara un 
joven universitario español, quién nos 
explicó lo que sucedió en los pasados 
comicios.

- Disculpa mi ignorancia, pero ¿no 
hace unos meses platicamos sobre 
las elecciones en España? ¿Éstas son 
elecciones medias? – preguntó el escritor
- Primero he de explicar el sistema de mi 
país para que puedas entender. – contestó 
el joven, y continuó – Una vez celebradas 
las elecciones presidenciales, con el voto 
escrutado y los resultados firmes, el Rey 
se reúne con los candidatos más votados 
y acerca posturas con ellos. De ahí, el 
Rey propone a un candidato para formar 
gobierno, normalmente es el más votado, 
por lo que el papel del Rey es meramente 
formal. El candidato propuesto pasa a 
la votación de investidura dentro del 
Congreso de los Diputados, quienes 
ejercen la representación de los 
ciudadanos, y es necesaria la mayoría 
absoluta en primera instancia; en caso de 
no conseguirse la mayoría, se hace una 
segunda votación en la que es necesaria 
la mayoría simple. Si no se consigue 
formar gobierno tras esto, el Rey puede 
proponer otros candidatos; y si tampoco 
se recaban los apoyos mínimos, pasados 
dos meses de la primera votación, se 
disuelven las cortes y se vuelven a hacer 
las elecciones.

- ¿Esto último fue lo que sucedió? – 
preguntó la empresaria

-Así es, se ha dado este último supuesto, 
teniendo que repetirse las elecciones 
por no formarse un gobierno. Esto es 
histórico pues nunca antes en España 
se había vivido una situación de bloqueo 
político de estas características. Siempre 
había alternancia de apoyos ente los 
dos grandes partidos, PSOE y PP, y una 
especie de cesión de poder entre ellos. 
Sin embargo, el nuevo escenario político, 
con la irrupción de nuevos partidos y la 
consiguiente pérdida de poder de los dos 
grandes, ha dejado al bloque de izquierdas 
y derechas más empatados que nunca. – 
explicó el español

Pedro Sánchez Pérez-Castejón, 
presidente de España.

Entre empujones, dimes y diretes, la morenista Rosario Piedra 
Ibarra, rindió protesta como nueva “OmbudsPerson” de la CNDH.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
- ¿Por qué no se pudo llegar a un 
acuerdo para el gobierno? – inquirió el 
analista

- Pedro Sánchez, líder del partido 
más votado, el PSOE, no quiso formar 
gobierno en coalición con Unidas 
Podemos desde un primer momento, 
porque significaba dos cosas: uno, 
darle un espacio de poder importante, 
se habla de vicepresidencia y carteras 
ministeriales, a su mayor adversario, 
y estar condenado a entenderse con 
ellos durante cuatro años; y dos, 
significaría traicionar a parte de su 
electorado, siendo arrastradas su 
política de centro izquierda a una 
izquierda más comprometida. Por 
ello, Sánchez quiso repetir las elecciones, 
y aprovechando que las encuestas 
auguraban que subiría de escaños de 
ciento veinticuatro a ciento cuarenta, 
buscaría subir su cuota en el Congreso. 
La realidad es que ha sido una campaña 
tremendamente volátil, la sentencia 
del proceso ha agravado la situación 
de Cataluña, y los estados que preveía 
conseguir han quedado en agua de 
borrajas. – respondió el joven

- Déjame ver si entiendo, entonces los 
españoles no votan directamente por su 
presidente, sino que votan por escaños 
en el Congreso de Diputados, y el que sea 
el líder de la bancada más grande tiende 
a ser el presidente, pero debe ser elegido 
por mayoría, entonces en caso que no la 
tenga debe, forzosamente, negociar con 
los otros partidos y ceder en puestos de 
gobierno para lograr la mayoría. Como no 
se consiguió conciliar con los resultados 
de hace unos meses, el rey disolvió 
las cortes recién electas para volver a 
elegirlas, y es lo que sucedió este fin de 
semana. ¿Es así?

- Así es. – afirmó el joven

- ¿Y cuáles fueron los resultados? – 
preguntó la empresaria

- El PSOE consiguió ciento veinte escaños, 
cuatro menos que en los comicios 
pasados; el PP tuvo una gran subida 
respecto a los resultados pasados, con 
ochenta y nueve escaños; el Vox obtuvo 
cincuenta y dos escaños, lo que representa 
un considerable reforzamiento de la ultra 
derecha en España; Unidas Podemos 
tuvo un ligero debilitamiento con treinta y 
cinco escaños; y Ciudadanos fue el partido 
que más sufrió, consiguiendo solo diez 
escaños. – contestó el joven

- ¿Qué esperas de éste nuevo gobierno? – 
le preguntó al joven el editorialista

- Primero, que salga del bloqueo político 
en que se encuentra el país, esto es que 
consigan formar un gobierno sólido para 
poder aprobar sus propuestas. También 
que sienten dialoguen con los principales 
actores de la independencia catalana 
y mitiguen la situación. Finalmente, me 
gustaría que estimulen la economía con 
investigación desarrollo, e innovación, 
sin descuidar el sistema de pensiones. – 
concluyó el español 

.  .  .
 
Comentamos en la mesa una noticia 
propia del gobierno del Estado de Yucatán, 
la cual tiene gran relevancia en el contexto 
local por los cambios que contempla.

- El gobierno del Estado anunció que 
desaparecería siete dependencias de 
gobierno que, a su criterio, pueden 
fusionarse a algún otro órgano 
gubernamental por la función que 
desempeñan. Se planean ahorrar cien 
millones de pesos anuales con estas 
modificaciones.

- Cortar siete dependencias pudiera 
sonar radical, pero es necesario debido a 
los cortes presupuestales que ha sufrido 
Yucatán con la nueva administración 
federal. – opinó el editorialista – Se 
contempla una reducción de setecientos 
ochenta y un millones de pesos respecto 
a hace un año, lo que debe sumarse a los 
tres mil ochocientos millones de pesos 
que se redujeron el año pasado.

- La buena relación entre Mauricio Vila 
y Andrés Manuel López Obrador parece 

funcionarle al primero para mantener 
al superdelegado federal en Yucatán, 
Huacho Díaz Mena, sin poder en 
el panorama estatal, pero no le ha 
funcionado para obtener recursos de 
la Federación. – reflexionó el político

- Yo considero que fue una maniobra 
pertinente por parte del gobernador 
Vila la de fusionar dependencias, 
ya que no fueron forzadas, sino 
que fueron congruentes con los 
objetivos que tenían antes. – afirmó 
la empresaria – Por ejemplo, la Junta 
de Asistencia Privada de Yucatán 
(Japey) se integra a la Subsecretaría 
de Bienestar Social de la Secretaría de 
Desarrollo Social (SEDESOL). También, 

la Administración del Patrimonio a la 
Beneficencia Pública del Estado, que 
desempeñaba labores de asistencia 
social, se integra a la Dirección de 
Planeación y Desarrollo de la Secretaría 
de Salud.

- De igual manera, creo que es importante 
el movimiento que se hizo respecto al 
Instituto de Becas y Crédito Educativo 
del Estado (Ibecey), el cuál pasa a formar 
parte de la Coordinación General de 
Becas de la Secretaría de Educación del 
Estado (Segey). – intervino la reportera 
– Así como la creación de la Dirección de 
Desarrollo Artesanal dentro del Instituto 
Yucateco de Emprendedores (IYEM) para 
incluir la Casa de las Artesanías.

- Vale la pena mencionar que se 
incorporarán al Instituto para la 
Construcción y Conservación de la 
Obra Pública (Inccopy) los institutos 
de Infraestructura Carretera (Incay) 
y para el Desarrollo y Certificación de 
la Infraestructura Física Educativa y 
Eléctrica de Yucatán (Idefeey). Finalmente, 
el último cambio es que el Instituto de 
Capacitación para el Trabajo del Estado 
(Icatey) pasará a ser parte de la Secretaría 
de Fomento Económico y Trabajo (Sefoet).

- Como mencionan, esta decisión fue 
inteligente ante la necesidad de liberar 
presupuesto por los severos recortes; 
sin embargo, estas fusiones también 
significan que muchos empleos se 
perderán, por lo que habrá gente 
desempleada buscando espacio en el 
sector laboral, y es bien sabido que en 
Yucatán hay un fuerte problema en este 
sector, no por la falta de empleo, sino 
porque los que hay son mal pagados. 
– opinó el político, y concluyó – Ojalá 
el Gobierno use esta oportunidad para 
tomar acciones sobre este problema, el 
cuál resienten miles de yucatecos.

El gobernador Mauricio Vila y 
el presidente López Obrador.
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#Dando la batalla por México 
EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

En entrevista con LA REVISTA 
PENINSULAR, la legisladora yucateca 
comentó que las herramientas que hoy en 
día ofrece la tecnología cibernética son de 
gran ayuda para llegar al mayor número 
posible de personas, y en el caso de su 
informe legislativo propiciará un formato 
interactivo en el que se rompe con el 
antiguo esquema de las concentraciones 
masivas, rígidas y demasiado serias.

LA DIPUTADA FEDERAL CECILIA 
PATRÓN LAVIADA SE REPORTA 
LISTA PARA SEGUIR DANDO LA 
BATALLA POR UN MÉXICO Y 
UN YUCATÁN MEJOR DESDE LA 
MÁXIMA TRIBUNA LEGISLATIVA. 
A UN AÑO DE HABER ASUMIDO EL 
COMPROMISO DE REPRESENTAR A 
LOS YUCATECOS EN LA CÁMARA DE 
DIPUTADOS, EL PRÓXIMO VIERNES 
22 DE NOVIEMBRE A PARTIR DE 
LAS 7 DE LA NOCHE TRANSMITIRÁ 
EN VIVO SU 1ER INFORME DE 
RESULTADOS A TRAVÉS DE SUS 
REDES SOCIALES OFICIALES.
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EspecialEspecialEspecial

“Transmitiremos el informe a través de 
Facebook Live y estaré interactuando 
en tiempo real con los ciudadanos 
que deseen preguntar, opinar, sugerir 
e incluso cuestionar, voy a responder 
todas las preguntas que se me hagan, 
siempre dentro de un marco de respeto 
mutuo, la gente está en todo su 
derecho de preguntar pero sobretodo 
de obtener respuestas”.

Pero además –agregó-, también saldré 
a las calles a volantear y acudiré a las 
colonias a visitar a las personas para 
llevar de primera mano mi informe, 
pero principalmente para escucharlas.

Entre las acciones que encabezó o 
en las que participó la legisladora 
durante su primer año de actividades 
en la Cámara Baja del Congreso de 
la Unión, e encuentran la atención 
integral a la niñez mediante la defensa 
de del derecho de las niñas y los niños 
yucatecos a ser atendidos dignamente 
en las Estancias Infantiles, permitiendo 
que las madres puedan trabajar para 
mejorar el ingreso familiar, hoy tanto 
mujeres como hombres inscritos en 
el IMSS ya tienen acceso al servicio de 
guardería para sus hijos.

De igual forma, en materia de recursos 
naturales y protección al medio 
ambiente, se trabajó en la actuación 
efectiva para evitar la destrucción 
del manglar de San Felipe, escudo de 
Yucatán contra los huracanes.

También se trabaja arduamente en 
materia de seguridad para castigar con 
cárcel a quienes cometan robos a casa 
habitación.

Más adelante la diputada federal 
puntualizó que el trabajo legislativo en 
el actual gobierno federal, en materia 
de presupuesto, es arduo y muy intenso 

toda vez que la política gubernamental 
es reducir el presupuesto a los 
municipios y a los estados en aras de 
combatir la corrupción.

“Se está reduciendo el presupuesto 
de programas municipales muy 
importantes como el del Fortalecimiento 
para la Seguridad (Fortaseg) y el del 
Ramo 33, uno de los más relevantes y 
de más impacto económico que tiene  
los municipios pues con esos recursos 
se construye la infraestructura pública 
en las comunidades”, dijo.
  
Pero además de las reducciones 
presupuestales se están quitando 
otros programas que ayudaban a los 
municipios como por ejemplo el fondo 
para los Pueblos Mágicos o el de 
los Pueblos Mineros, que no llegaba 
directamente a los municipios pero sí 
les ayudaba, apuntó.

“También saldré 
a las calles a 
volantear y 
acudiré a las 
colonias a visitar 
a las personas 
para llevar de 
primera mano 
mi informe, pero 
principalmente 
para escucharlas”.

“Transmitiremos el informe a través de Facebook Live y 
estaré interactuando en tiempo real con los ciudadanos 
que deseen preguntar, opinar, sugerir e incluso 
cuestionar, voy a responder todas las preguntas que 
se me hagan, siempre dentro de un marco de respeto 
mutuo, la gente está en todo su derecho de preguntar 
pero sobretodo de obtener respuestas”.



Semanario de Información y Análisis Político 15

La diputada federal 
Cecilia Patrón Laviada 
pugnó severamente 
desde la máxima 
tribuna legislativa 
ante la Comisión 
Reguladora de Energía 
para la revisión de 
las tarifas eléctricas 
tanto de uso comercial 
como doméstico a 
fin de impactar de 
manera positiva en la 
economía familiar de 
los yucatecos.

Por otra parte –abundó la entrevistada-, 
hay que decir que hay recursos que se 
están aplicando a través de la Secretaría 
del Bienestar, “yo estoy en la comisión de 
desarrollo social y pudimos ver un aumento 
de 31% al presupuesto de esa dependencia. Es 
un recurso que se entrega de forma directa, 
vimos aumentos muy importantes al programa 
Sembrando Vida, por ejemplo, que pasó de 15 
mil millones a 25 mil millones, más del 60 por 
ciento de aumento.

“Aquí hay que reconocer algo, yo siempre he 
dicho que las cosas buenas se tienen que 
reconocer y es que en algunos casos ya no 
hay intermediarios para la entrega de apoyos, 
yo creo que eso es bueno, porque llegan 
directamente a las personas que tienen que 
llegar, que son las familias mexicanas”.

Sin embargo, también hay que cuestionar si 
esa es la mejor forma de potenciar la mejoría 
en la calidad de vida de los mexicanos, hasta 
el momento nadie ha dado respuestas a 
las siguientes preguntas: ¿Qué es lo que 
queremos? ¿Cuál es la meta o la intención de 
repartirle dinero a la gente? ¿Esa es la forma 
en que saldrán de la pobreza millones de 
mexicanos? 

“Esos son mis cuestionamientos en las 
comisiones, ellos dicen que eso es la economía 
social y que las  prácticas capitalistas de 

antes ya quedaron atrás, y eso es indiscutible, 
siempre y cuando haya reglas de operación 
claras y una planeación bien definida de qué 
se quiere lograr, pero eso hasta ahora no está 
claro ni definido”.

No solo es entregar recursos 
porque sí, por ejemplo, aquí 
en Yucatán se entregó semilla 
de maíz que llegó húmeda 
y no creció, se entregaron 
árboles maderables para 
sembrar cuyo beneficio, si 
lo hay, podrá verse hasta 
dentro de muchos años, se 
habla mucho de fomentar 
la economía social, pero 
con acciones sin planeación 
ni objetivos ni reglas de 
operación claros, el dinero 
simplemente se está tirando 
a la basura.
 
La entrevistada, finalmente 
subrayó que “el tema social 
para mí es muy importante,  
y en estos días habrá una 
fuerte discusión en el 
Congreso por la definición 
del presupuesto 2020 ya que 
los municipios y los estados están recibiendo 
cada vez menos recursos y eso es un problema 
social muy serio”.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

¿Hacia dónde nos llevan?

Una semana más que abona a 
los temas nacionales desde los 
tres órdenes de gobierno y sus 

repercusiones para sus aplicadores 
de esas determinaciones fallidas 
o impuestas. Cada día que pasa, 
hay la sensación nacional de que 
en realidad los comportamientos 
de los militantes de todos los 
partidos políticos traen obsesiones 
netamente de poder y sacar ventaja 
para provechos personales o con 
la cabeza baja ante sus jefes. En 
cualquier sentido ninguna de ellas 
abona al sistema democrático que 
se sigue anhelando o bien el poder 
convivir con políticos que se quiten 
las caretas de deshonestidad a través 
de sus incongruencias entre su decir y 
su hacer, resaltaron la mayoría de los 
agentes de los palacios, al inicio del 
esperado encuentro semanal.

Hay tantos temas que van desde la 
escala de inseguridad nacional que 
se siguen disparando, presunciones 
de votaciones irregulares en el propio 
Senado de la República, hasta la caída 
del discurso de “no intervención con 
los asuntos de otros países”. Vaya, 
y no queríamos recortar asuntos 
dolorosos como lo de Culiacán y la 
desgracia sufrida a los miembros 
de una comunidad mormona. La 
galardonada comunicadora por 
sus largos años de servicio en 
una televisora regional alzó la 
voz para preguntar ¿A dónde nos 
están llevando? Es más, agregó los 
dispendios de las arcas públicas 
se siguen dando a placer. Claro, 
calificado bajo tratamiento, por 
muchos con sutileza para no inquietar 
al rey, y su corte de dispuestos 
servidores y los llamados peluqueros 
con sus cuidados en los recortes, 
posiblemente, bien pagados. 
Veremos en las listas y extensiones 
resguardadas, ofreció ex miembro 
distinguido de las venas castrenses. 

Los agentes de los palacios dieron 
buenas calificaciones a la valiente 
decisión de excluir esas pensiones 
acomodadas por el gobierno priista 

del sexenio pasado, con cantidades 
que ofenden el entendimiento y 
mesura del trabajador, del padre de 
familia. Sin cumplir con los requisitos 
establecidos en los ordenamientos 
correspondientes ahí ya se colaban 
para beber de la ubre del lastimado 
erario público. Así como el presidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador logró quitar las millonarias 
pensiones a los ex presidentes; y 
en Yucatán prohibir esa graciosa y 
desvergonzada concesión, claro, con 
el acuerdo que, Rolando Rodrigo 
Zapata Bello, para colmo, sería el 
último príncipe en llevarse en el 
momento que lo solicite una gran 
bolsa del desgastado y exprimido 
Isstey. Ya un medio local, desglosó 
jugosos y quizá, exagerados sueldos 
como el del ex priista y ahora activista 
panista, el Magistrado Vicente Tun 
Velázquez, solo como un ejemplo – 
presuntamente- de los más de cien 
mil pesos que alegremente se lleva 
por esos festejados acuerdos, y, en 
la lista hay mucho, muchos más con 
esas enormes cantidades; ahora, 
da risa porque convenció a sus ex 
compañeros priistas para que se 
le otorgara esa gran cantidad de 
dinero mensual, y, como respuesta 
busca consolidar a través del panista 
Víctor Hugo Lozano Poveda, seguir 
viviendo en el máximo placer con 
las actuales autoridades del PAN. De 
esas cosas, muy parecidas que vive 
el panista Xavier Abreu Sierra, con 
sueldo también por arriba de los cien 
mil pesos instalado en la oficiosa 
llamada “Cuarta Transformación”. 
Habrá que seguir viendo si esa 
transformación terminará para bien o 
para terminar de hundir más al país, 
recalco editorialista yucateco que 
labora en medio nacional.

El otrora poderoso político, ex 
alcalde, ex diputado federal entre los 
beneficios alcanzados a través de su 
partido el PRI; ahora resulta que Roger 
Aguilar García a igual de quien fuera 
su tesorero están vinculado a proceso 
por peculado por alrededor de 25 
millones de pesos, por aquella 

Ivonne Ortega Pacheco, 
ex gobernadora de Yucatán. 

Elba Esther Gordillo, ex 
secretaria general del SNTE.
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moda de las “primeras piedras” que en eso se 
quedaron, sin concluir las responsabilidades de 
cumplirle al pueblo que confiaron en ellos y les 
dieron su voto, pero, como resultado recibieron 
una cadena de engaños. Ya se van en este tema, 
diversas negociaciones para meter solución. 
Así es esto, si te gana la ambición, se queda 
atrás esa buena imagen de un vallisoletano que 
compartía su participación en estable negocio 
familiar de aquellas épocas con su gusto por el 
poder público con las mieles de la política. Al día, 
Aguilar García una figura con varias marcas en 
su haber. Lástima, pintaba, hace años, para más, 
pero parece que con el decorado lastimado se 
quedaría. Pendientes todos.

Dicen que cuando un activo político está en 
silencio, muchas cosas se están fraguando o 
consolidando. Puede llevar años para su diseño 
y puesta en marcha, o meses, y, en algunos casos 
solamente semanas de pláticas. Así que se dejó 
escuchar en la mesa que la ex priista, Ivonne 
Ortega Pacheco Aracely, con su cerrado grupo 
cercano está tejiendo su siguiente aparición 
antes de estar fuera de tiempo para la destreza 
de las elecciones del 21. En un contexto local, 
hay agentes de los palacios que supone a través 
de una de las líneas directas de ese grupo; se 
asoma su creación como su brazo político local 
en la construcción a través de Luis Catzín Duran, 
a quien los gobiernos priistas lo instalaran como 
Procurador de la Defensa de los Trabajadores 
al Servicio del Estado de Yucatán, para obtener 
el registro de un partido político local, desde 
donde podrían operar a placer, según las 
conveniencias más favorables. Dicen, que hay 
cuando menos dos personas, supuestamente 
incrustados en el Iepac, que llegaron con el 
sello priista que serían los comisionados para 
operar desde adentro para reforzar el éxito de 
esta maniobra, denominada Partido Popular 
Socialista, sede adjunta de la Casa del Pueblo 
de los aliados del PRI, y que, por cierto, costaría 
dinero del pueblo yucateco, sobre todo, cuando 
se proclama que no hay recursos suficientes 
para cumplir con ciertas prioridades en el 
estado en el vecino 2020. Ahí mismo aparece 

en la mesa del operador y amigable, ex priista 
Leandro Espinosa, quien presuntamente 
dicen sus múltiples secretarios que estaría 
trabajando para el proyecto local de Doña 
Ivonne, para el partido de Elba Esther Gordillo 
y para el (PES) Partido Encuentro Solidario, éste 
último como encargo de sus conexiones de la 
Ciudad de México; claro, sin dejar de apoyar a 
la Senadora yucateca. Muy movido y con varias 
opciones para ver cuál funciona primero. Tiene 
capacidad el Ingeniero, dicen, que es olvidadizo 
y suele dejar mal mucho acuerdo, ante su carga 
de relaciones que se impone ante su intensa 

personalidad.  Doña Ivonne anda muy activa, 
con el sigilo que requiere este tiempo, opinó 
programador de estación de radio local. Una 
política con muchas tablas, para bien o para 
mal, pero reaparecerá en su entorno natural. 
La política, en su tiempo, destacaron al concluir 
la siempre amena y fraterna reunión plural; en 
esta ocasión con alimentos del menú oriental 
en Paseo de Montejo. Pendientes todos que 
hay temas en la redacción final de temas por 
compartir, muy interesantes, según el contenido 
a la vista. 

Rolando 
Zapata Bello, 
ex gobernador 
del Estado.
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CLAROSCURO 

MOLESTO 

El disgusto social en México se 
exacerbó en 1988. Había demasiadas 
ofensas para los mexicanos desde 

los años 60´s cuando un presidente 
autócrata y radical se atrevió a dar la 
orden de matar a quienes se manifestaban 
en Tlatelolco.

Como decía la norma, Gustavo Díaz Ordaz 
impuso a su secretario de Gobernación, 
Luis Echeverría Álvarez, como su sucesor 
y éste, autor de facto del crimen de 
estudiantes, lo repitió en 1971 cuando la 
molestia volvía a encauzarse en protestas 
callejeras.

Los grandes traspiés económicos del 
gobierno de Luis Echeverría llevaron al 
país a una gran crisis que debió sortear 
su heredero, José López Portillo, y que usó 
al gran descubrimiento del yacimiento 
de Cantarell y al Ixtoc como su tabla de 
salvación al permitirle acceder a los 
créditos internacionales que a México 
no le entregaban por la enorme deuda 
externa y la amenaza de una moratoria 
de pagos.

López Portillo tuvo muchos excesos: 
amiguismo, nepotismo, corrupción y 
hasta a su amante puso como secretaria 
de Turismo. Quizá la única decisión 
correcta fue nombrar a Jesús Reyes 
Heroles quien abrió la válvula política 
para despresurizar las inconformidades 
que habían surgido con la Liga 23 de 
Septiembre, el Partido Comunista, el 
Partido del Pueblo, entre otros.

Ahí, militaban los hoy hasta legisladores 
como Pablo Gómez, la encarcelada Rosario 
Robles y muchos más. López Obrador era 
priista que gozaba de los privilegios de 
ser cercano a gobernadores tabasqueños. 
López Portillo también ordenó que se 
hiciera la Ley de Organizaciones Políticas 
y Procesos Electorales que, estuvo 
a cargo de don Jesús Reyes Heroles, 
entonces secretario de Gobernación, 
quien encabezó en el Salón Juárez del 
Palacio de Covian, las reuniones con los 
representantes de partidos políticos 
adversarios de los tradicionales PAN y 
PRI. Heberto Castillo, Arturo Gerghenson, 
Arnoldo Martínez Verdugo, Jesús 

Caer en el falso 
discurso de que 
si no se apoya 
al presidente 
no se apoya al 
país no es sólo 
manipulador 
sino falso. 
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Martínez Nateras y otros. Ahí, al final, 
el secretario de gobernación dijo 
que era muy importante que hubiera 
más partidos políticos para México, 
“pero nunca México, para los partidos 
políticos”. Esa decisión despresurizó 
momentaneamente la tensión política 
al dejar a esos partidos postular 
candidatos para los comicios. Incluso 
se le dio recursos para ello.

En 1988 la crisis social había 
decidido cambiar al gobierno luego 
de los desastrozos sexenios y las 
enormes consecuencias que pagó la 
ciudadanía en los gobiernos de López 
Portillo y la crisis económica vivida en 
el gobierno de Miguel de la Madrid. Su 
candidato, Carlos Salinas de Gortari 
sería el sucesor, pero los votantes 
les cobraron la factura al extreno de 
que Manuel Bartlett, el responsable 
desde la secretaría de Gobernación 
de los comicios, tuvo que robársela 
a Cuauhtémoc Cárdenas con la 
tristemente célebre famosa “caída 
del sistema”.

Hoy, cuando el camino para 
desmantelar a un gobierno 
autoritario, que tiene 80 años 
gobernando en algunos puntos del 
país, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, el que se vendió como 
el desmantelador de la corrupción 
y que el suyo sería un gobierno 
diferente, lo vemos reconstruyendo 
ese presidencialismo que pecó de 
excesos que la sociedad trató, hasta 
ahora, de corregir y evitar.

Quizá la mayor muestra del nuevo 
autoritarismo y el mayoriteo se notó 
en la elección de la presidenta de la 
Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos cuando se ofrece reponer 
el procedimiento luego de una 
“desaparición” de dos votos que se 
interpretó como un primer intento de 
fraude en la Cámara de Senadores, 
pero se sostiene la decisión contra 
lo ofrecido por su presidente Ricardo 
Monreal.

Los excesos no son muy diferentes a 
los que viviamos en el pasado y por 
ello se tomó la decisión ciudadana 

de votar por una opción diferente. 
Los años de la corrupción rampante 
en el gobierno de Enrique Peña Nieto, 
de los escándalos del gobierno de 
Felipe Calderón con la estela de luz 
y las toallas de Vicente Fox, todos 
dejaron atrás los excesos de Carlos 
Salinas y la partida secreta que hoy, 
los diputados, regresaron pero con 
más de 4 mil millones de pesos que 
el presidente López podrá utilizar a 
su libre albedrío sin dar cuentas de su 
destino.

Caer en el falso discurso de que si no 
se apoya al presidente no se apoya 
al país no es sólo manipulador sino 
falso. Al presidente se le eligió para 
darle certeza al trabajo y esfuerzo de 
cada mexicano con un gobierno justo, 
distinto, diferente y que creciera más 
de la mediocridad del 2 por ciento en 
los que se estacionó el país.

Sin embargo, no cesan los homicidios 
y el gobierno acredita que no tiene 
estrategia, la economía se desploma 
por decisiones equivocadas del 
gobierno sin que haya intención de 
cambiar el rumbo, y el presidente sale 
con la gracejada de que él tiene otros 
datos cuando todos los disponibles 
acreditan que él está conduciendo 
mal al país y hay retrocesos graves.

Si no se apoya al presidente no se 
es apátrida ni traidor. Si no se apoya 
al presidente es porque él esta muy 
disgustado, molesto porque llegó al 
poder cuando éste ya no era el que 
él esperaba y tendrá que volver a 
construirlo, piedra por piedra hasta 
restaurar el estado atrabiliario, 
autoritario y opresor del que 
pensamos ya habíamos salidos. Es 
volver a empezar.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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A los múltiples problemas de 
infraestructura urbana, nulo 
desarrollo y oportunidades que 

enfrenta el municipio de Kanasín se 
suman las denuncias por presunta 
opacidad, influyentismo y amenazas, 
en contra del alcalde en turno, William 
Román Pérez Cabrera.

En entrevista con Flor de Liz Xóchitl 
Delgado Caballero, síndica del 
Ayuntamiento de Kanasín, enlista una 
serie de acusaciones sobre el Primer 
Edil del municipio conurbado, en 
primera instancia, por negarse a dar 
cuentas claras sobre el manejo de los 
recursos, obras y licitaciones al Cabildo.

En su calidad de Síndica, Delgado 
Caballero ha recibido amenazas 
personales que ponen en riesgo su 
integridad física y la de su familia, 
además de un hostigamiento laboral 
que se refleja en el retraso y posterior 
descuento en el  pago de su sueldo, así 
como el retiro de prestaciones como 
vales de gasolina y el derecho a contar 
con un asistente.  

Todo lo anterior motivo que la 
funcionaria kanasinense hiciera un 
llamado de auxilio a las autoridades 

estatales y federales como la 
Presidencia de la República, a los 
poderes Ejecutivo y Legislativo del 
Estado, a la Comisión Estatal de los 
Derechos Humanos (Codhey), a la 
Vicefiscalía Especializada en Combate a 
la Corrupción y a otras autoridades por 
los atropellos que atribuye al alcalde 
de ese municipio, William Román Pérez 
Cabrera.

“Como ciudadana, como mujer y como 
madre de familia les solicito su valioso 
apoyo, ya que temo por mi seguridad y 
la de mi familia”, relata la regidora. “Por 
el solo hecho de ejercer mis derechos 
y atribuciones como síndica municipal 
he recibido amenazas, malos tratos, 
insultos y violaciones a mis derechos 
humanos por parte del presidente 
municipal”.

El texto formulado por la Síndica, 
también está dirigido a la Auditoría 
Superior del Estado y al Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso a la 
Información Pública y Protección de 
Datos Personales (Inaip), y relata que 
desde el inicio de sus funciones recibió 
amenazas del alcalde “para que no me 
metiera en los asuntos del Ayuntamiento 
y me limitara a cobrar mi sueldo”.

Entrevistada en LA REVISTA 
PENINSULAR, Delgado Caballero 
comenta que “este no es un problema 
que se haya dado de la noche a la 
mañana, tengo documentos que avalan 
que le vengo pidiendo la documentación 
desde el mes de enero de este año, 
cuando me dijo que íbamos a trabajar 
juntos y me pidió confiar en él”.

Sin embargo, y a pesar de que le di el 
beneficio de la duda, posteriormente 
salió con que “no era necesario que 
le solicitara nada por escrito, que 
era suficiente con que se lo pidiera 
verbalmente” y él me iba a entregar la 
documentación. 

“Quise trabajar con el señor, le di el 
beneficio de la duda, no le seguí girando 
oficios le solicitaba de manera verbal, 
pero no cumplió y hasta el día de hoy ni 
un solo regidor tiene copia de nada de 
lo que se hace en el Ayuntamiento y que 
tiene que discutirse en el Cabildo, nadie 

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

Flor de Liz Xochitl Delgado 
Caballero, síndico del 
Municipio de Kanasín denunció 
públicamente los abusos y 
amenazas cometidos en su contra 
por el alcalde de ese municipio, 
William Román Pérez Cabrera.

“LA POLICÍA DEL MUNICIPIO ME TIENE VIGILADA, NO 
PUEDO LLEVAR A MI HIJO A SUS TERAPIAS YO Y MI 

FAMILIA ESTAMOS PREOCUPADOS POR ESTOS ABUSOS, 
ESTÁN PASANDO POR ENCIMA DE MIS DERECHOS COMO 

CIUDADANA Y COMO MUJER, QUE LE QUEDE CLARO AL 
ALCALDE, RENDIR CUENTAS CLARAS NO ES OPCIÓN, ES 

SU OBLIGACIÓN Y NO LO ESTÁ CUMPLIENDO”.

Kanasín, territorio 
sin ley y de la 
impunidad:

Síndico, Xóchitl 
Delgado Caballero
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trabaja en las comisiones que 
se nos dieron, todo lo controla 
el alcalde”. 

Yo intenté hablar con los 
regidores –continúa la 
entrevistada-,  les explique 
que es nuestro derecho exigir 
las copias de los documentos 
que firmamos para saber 
si estamos bien o mal pero 
hasta el momento el señor no 
da respuesta a nada.

“Lo peor del caso es que 
actualmente, la Auditoría 
Superior del Estado apenas 
le está pidiendo la rendición 
de cuentas a las dos 
administraciones anteriores 
y  yo no quiero que eso me 
pase a mí, que dentro de seis 
años me vengan a acusar por 
desvío de recursos o porque 
fui cómplice, yo simple y 
sencillamente quiero que 
el municipio sea lo más 
transparente posible y que 
cumpla con lo que se tiene 

que cumplir, esa es la obligación del alcalde ser transparente 
no solo conmigo y con sus regidores sino con la gente de 
Kanasín”.
 
El actual alcalde se maneja con demasiada opacidad, a Cabildo 
nadie puede entrar, cuando esas sesiones son públicas y a 
puerta abierta, y cuando entran los regidores se les retira el 
celular, no hay nadie que tome nota de lo que ahí ocurre, ni 
siquiera hay asuntos generales en la agenda, el alcalde llega 
con las hojas de Cabildo listas para que todo mundo las firme. 

“Yo ya intenté hablar con mis compañeros regidores, los 
convoque a una reunión hace unas semanas, el alcalde se 
enteró, les habló y los amenazó para que no asistieran”.

A raíz de eso el alcalde me amenazó diciéndome: “Te voy a 
destruir, tengo gente detrás de mí muy poderosa que no 
van a permitir que me toques”, “Tu firma como Síndica no 
me interesa,  ya que una vez que las maquille las aprobarán 
los demás regidores y el Congreso del Estado, porque hay 
un diputado con el que tiene nexos de negocios en el ramo 
de la seguridad pública que lo va a ayudar”. Esas fueron sus 
palabras.

“Hay documentos de todo lo que ha pasado, cuando le giré 
oficio en octubre solicitando copias de las actas de las 
sesiones de Cabildo, de los presupuestos de egresos, del 
padrón de proveedores del municipio, de las obras públicas 
que ha realizado la presente administración y de otros 
asuntos en los que debo tener injerencia como Síndica”.

Sin embargo, ese mismo día Pérez Cabrera giró orden para 
que le dieran de baja a mi asistente y al día siguiente descubro 
que me retiraron los vales de gasolina, el 31 de octubre me 
retienen mi sueldo injustificadamente y cuando logro cobrar, 
me doy cuenta de que me redujeron el sueldo, sin ninguna 
razón, por lo que busco al tesorero  Jorge Armando Quijano 
Roca, quien nunca me dio la cara.

Por todas estas situaciones –agrega Xochitl Degado-, ya 
he girado las denuncias administrativas correspondientes 
y en breve, lo haré por la vía penal debido a las amenazas 
personales que el alcalde ha lanzado en mi contra”.
  
“La policía del municipio me tiene vigilada, no puedo llevar a 
mi hijo a sus terapias yo y mi familia estamos preocupados 
por estos abusos, están pasando por encima de mis derechos 
como ciudadana y como mujer, que le quede claro al alcalde, 
rendir cuentas claras no es opción, es su obligación y no lo 
está cumpliendo”.

William Román Pérez Cabrera rindió protesta como Presidente Municipal de Kanasín para 
el periodo 2018-2021, lapso para el cual también fueron electos los regidores propietarios: 
Martha Ester Uicab Tziu, José Ignacio Herrera Salazar, Ana Laura Dzib Chi, Jaime Efrén Pech 

López, María Patrona Pech Tun, Ana Patricia Mendoza Vidal, José Concepción Cauich Ek, 
Joshio Aaron Franco Batún, y como Síndico, Flor de Liz Xochitl Delgado Caballero.
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OPINIÓN

Evo y el oxígeno

Y mientras la opinión pública se desboca con Evo -quien dijo ya que 
pronto regresará a su país y lo hará con más fuerza- los medios 
colocan en segundos y hasta terceros términos temas como los 
debates en las cámaras de Senadores y Diputados, el caso Baja 
California o los embrollos en Pemex, CFE e INE; solo el caso de la 
CNDH compitió hoy con Evo -en las primeras planas-, especialmente 
al tocarse el tema de quien estará al frente de este organismo.

Hoy mismo la prensa nacional señala que ante la presión del grupo 
parlamentario del PAN y otros opositores al régimen, Ricardo 
Monreal, coordinador de los senadores de Morena y presidente de 
la Junta de Coordinación Política dijo que habrá una nueva votación.

Monreal expresó que “se accede a reponer el proceso, pero no porque 
haya habido fraude, No somos tramposos. No señores, sino que esto 
se trata de una muestra de voluntad política para dar certeza de que 
los mecanismos del Senado son claros y transparentes”...

Así que de momento se realizará una tercera votación con la misma 
terna de candidatos: Rosario Piedra Ibarra, Arturo Peimbert y José de 
Jesús Orozco.

Es así que con Evo la administración federal tiene no un tanque sino 
una pipa de oxígeno que le permitirá transitar por otros mares con 
relativa seguridad ¿cuánto tiempo? ¿No sé? Tal vez hasta que haya 
otro “golpe” similar...

Hasta la próxima

Benditas redes sociales. ¿Quién ha dicho 
esto decenas de ocasiones?

Bueno, pues benditas redes, porque guste o 
no, despiertan la consciencia de todos, hasta 
de aquellos que no tuvieron oportunidad de 
estudiar o concluir su educación básica pero 
que tienen en sus manos un teléfono celular 
con acceso a las “benditas redes sociales”.

A través de estas herramientas tecnológicas 
observo y leo lo relativo al asilo que el gobierno 
mexicano otorgó al ahora ex presidente de 
Bolivia.

Hay muchas opiniones, pero creo son más 
quienes manifiestan su desacuerdo con la 
medida adoptada por el jefe del ejecutivo 
nacional.

Cierto es que México tiene una enorme 
tradición de dar asilo a quien o quienes lo 
soliciten. Argumenta el gobierno anteponiendo 
el principio de Derechos Humanos... ya si se 
respetan y aplican es otra cosa.

¿Por qué no Venezuela? ¿Por qué no Cuba? 
Hoy le decía a un colega que más allá de la 
tradición pacifista y humanitaria de México las 
condiciones geopolíticas y sociales en todo el 
mundo son otras.

México y todo el orbe ya no son lo mismo que 
hace 50, 30, 20 ó tal vez los últimos 10 años.

Hoy vi un “meme” en las “benditas redes 
sociales” que decía: “dejamos de mantener a los 
expresidentes de México para mantener ahora 
a expresidentes extranjeros”. La verdad, este 
“chistorete” me llevó a la reflexión.

Hoy en México hay un tema nuevo, uno más, que 
se suma a la ya larga lista de tópicos que han 
llevado al cuestionamiento una y otra vez a la 
actual administración federal.

De entre lo rescatable del gobierno mexicano 
cito a Marcelo Ebrard, creo que es un acierto 
su nombramiento ya que ha capeado con 
elegancia y maestría el embate sobre el tema de 
asilo y otras situaciones más, como los casos 
de inmigrantes y el de la familia LeBaron, sin 
embargo, considero que una sola persona no 
puede hacer todo en un gabinete integrado por 
cientos de personas.

Por Marco A. Cortez N.

EL CANCILLER MARCELO Ebrard 
Y EL EXPRESIDENTE EVO MORALES
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OPINIÓN INFORMACIÓN OPINIÓN 

Transparencia en pesca

La seguridad nacional 
también considera 
la disponibilidad de 

recursos para el sustento 
de toda la población. Los 
recursos pesqueros deben 
ser tomados en cuenta, 
son fuente de alimento y 
de trabajo e ingresos para 
millones de personas en 
todo el mundo. México 
tiene características 
geográficas privilegiadas. 
Está entre los 15 países 

con líneas costeras más extensas hacia dos 
océanos, el Pacífico y el Atlántico, así como 
acceso a cuerpos de agua interiores. Esto 
implica más beneficios que solo aquellos 
que se concentran en el sector turístico. 
México tiene amplio espacio para la pesca 
en ríos, lagos y mares donde puede decidir 
qué extraer, cuánto y con quién establece 
acuerdos para permitir la pesca.

Ante lo anterior cabe plantearse: ¿Qué 
pescamos? ¿En qué cantidades? ¿Pescamos 
responsablemente? ¿Estamos desviando 
pescado y sus derivados de las comunidades 
locales? La duda no es menor, el sector 
pesquero debe atender dos preocupaciones 
a la vez; por un lado, debe ser una industria 
que aporte a la economía y ayude a la 
seguridad alimentaria de la población; por el 
otro, debe ser sustentable, debemos cuidar 
a nuestros peces y no sobreexplotarlos al 
grado de ponerlos en peligro de extinción. 
¿Qué estamos haciendo?

Para responder a estas preguntas se 
necesita información. Por ejemplo, la Carta 
Nacional Pesquera establece las directrices 
del dónde, cuándo y qué se permite pescar. 
Se debe planificar al respecto para no alterar 
el equilibrio ecológico al mismo tiempo que 
se aprovecha. La Ley General de Pesca y 
Acuacultura establece que dicho documento 
sea publicado de forma anual; sin embargo, 
desde el 2000 solo se ha publicado 
seis veces, la más reciente en 2017. Sin 
información actualizada desconocemos qué 
especies se sobreexplotan, como el pulpo 
y el tiburón, pues faltan cifras actualizadas 
sobre su población. La información también 
permite identificar soluciones para impulsar 
la productividad del sector. Actualmente, el 

trabajo de la mujer en el sector es invisible 
y los pescadores artesanales, en pequeña 
escala o ribereños tienen un nivel de 
productividad mucho menor al de los que 
se dedican a la pesca industrial, de altura o 
altamar. 

Realmente, los ciudadanos conocen poco 
sobre el sector, lo cual limita su capacidad 
para exigir cuentas a las autoridades. 
Afortunadamente, la sociedad civil 
organizada ha procurado difundir algunos 
datos por medio del derecho de acceso 
a la información. Gracias a esto generan 
plataformas con datos abiertos. Causa Natura 
creó pescandodatos.org sobre subsidios 
dirigidos a la pesca y refugios pesqueros. 
Por su parte, Oceana México agregó los 
permisos de embarcaciones pesqueras 
mexicanas a la plataforma internacional 
globalfishingwatch.org. Esta organización 
también propuso que México se una a los 
esfuerzos internacionales para fomentar la 
transparencia en el sector, en específico, a la 
Iniciativa en Transparencia Pesquera (FiTI, por 
sus siglas en inglés). Se trata de una iniciativa 
mundial que fomenta la transparencia del 
sector, ya que contribuye a una explotación 
responsable. FiTI propone que los gobiernos 
no son los únicos responsables de cuidar los 
recursos pesqueros, por eso llama a incluir 
empresas y sociedad civil para identificar 
qué información hace falta y los requisitos 
mínimos que debe reunir para ser creíble, 
accesible y oportuna.

Estas iniciativas coinciden en algo: se 
necesita saber quién, en dónde y qué se pesca 
para tener mejor control de los cuerpos de 
agua marítimos e interiores, y así aprovechar 
de forma óptima los recursos naturales que 
éste ofrece. Hoy, frente a la crisis climática 
y la amenaza de inseguridad alimentaria, 
es crucial proveer de toda la información 
disponible para que, con base en evidencia, la 
población exija a las autoridades que actúen 
hasta acercarse a una pesca productiva, 
rentable y sustentable. También son espacio 
de una industria que genera ingresos y 
alimentos. La información puede ayudarnos 
a alcanzar este objetivo.
---------------------------------
*Joel Salas Suárez
Comisionado del INAI
Twitter: @joelsas

Especial / La Revista 
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OPINIÓN CONGRESO 

En sesión ordinaria, la LXII Legislatura aprobó por 
unanimidad la convocatoria para la presentación 
de candidatos a recipiendarios de la Medalla de 

Honor “Héctor Victoria Aguilar” que deberá ser entregada 
el sábado 11 de enero de 2020; así como para el 
Reconocimiento “Diputado Profesor Pánfilo Novelo Martín” 
que se entregará el jueves 9 de enero del próximo año.

Una vez publicadas ambas convocatorias en el Diario 
Oficial del Estado y en medios locales, iniciará la recepción 
de las propuestas en la Oficialía de Partes del Poder 
Legislativo de lunes a viernes de 9 de la mañana a tres de 
la tarde, con fecha límite el 30 de noviembre, hasta las 24 
horas.

En el caso de la Medalla de Honor, se convoca a los 
Poderes del Estado, los organismos públicos autónomos, 
a las organizaciones sociales, científicas y culturales, de 
enseñanza superior, medios de difusión e instituciones de 
cultura de la entidad, para que presenten sus propuestas, 
que deberán ser mujeres y hombres distinguidos por 
su ciencia, aportación al campo del derecho, arte, 
cultura, promoción y defensa de los derechos humanos, 
preservación del medio ambiente y cualquier otra 
actividad humanista en beneficio del Estado, la Nación o la 
Comunidad Universal.

Para el Reconocimiento, los candidatos deberán ser 
mujeres y hombres yucatecos que por sus aportaciones se 
hayan distinguido en el ámbito de la educación del pueblo 
maya o en la defensa de los derechos de esta comunidad 
en nuestro Estado o país.

Asimismi, en la plenaria rindió compromiso constitucional 
la ciudadana Janine Andrade Campos como integrante del 
Consejo Consultivo del Instituto Estatal de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales (INAIP), por un período de dos años.

En asuntos generales, el presidente de la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política, Felipe Cervera Hernández, a nombre 
de este cuerpo colegiado, presentó una iniciativa que modifica 
el Reglamento de la Ley de Gobierno del Poder Legislativo 
estatal, “para maximizar un entorno parlamentario, en el 
cual, todos los diputados integrantes del Congreso yucateco 
cuenten con plazos y términos óptimos para desempeñar sus 
atribuciones constitucionales”.

Informó que la propuesta de modificar el tercer párrafo del 
artículo 54 de la ley reglamentaria, para que el Orden del Día 
en el cual se enlistan los asuntos a tratar en la sesión del Pleno 
del Congreso sea enviado a los legisladores en un plazo que 
garantice 24 horas previas a la celebración de aquel, pues con 
ello se prevé un tiempo más amplio de la actual redacción del 
citado artículo el cual solo expresa que dicho orden deberá ser 
enviado antes de las 22:00 horas del día anterior.

También, continuó, se prevén 
cambios al artículo 65, para 
que las Actas de las Sesiones 
del Pleno sean enviadas a las 
diputadas y diputados con 24 
horas de anticipación, toda vez que 
actualmente no se establece plazo, 
dichas modificaciones para que se 
puedan realizar observaciones y, 
si fuera necesario, proceder a su 
modificación previo trámite en la 
sesión plenaria.

Asimismo, señaló que se pretende 
crear un artículo 81 Bis, con la 
finalidad de dar certeza a los 
trámites dictados, pues se podrá 
ordenar su reposición cuando exista 

alguna duda en el cómputo respecto a la votación mediante la 
solicitud de los integrantes de la Junta de Gobierno, en común 
acuerdo con la Presidencia de la Mesa Directiva.

Janice Escobedo Salazar (PRI) presentó una iniciativa para 
reformar la Ley de Protección y Fomento Apícola del Estado, 
para establecer nuevas responsabilidades a la Secretaría 
de Desarrollo Rural, nuevos derechos y obligaciones a los 
apicultores, al igual de fortalecer la estructura del Comité 
Sistema Producto Apícola del Estado, entre otras disposiciones.

Por último, Luis Borjas Romero (PRI) presentó una iniciativa 
que adiciona el artículo 34 Bis de la Ley para la Donación 
y Trasplantes de Órganos, Tejidos y Células en el Estado, 
para plasmar que una vez comprobada la inviabilidad vital y 
certificada la muerte del potencial donante, se podrá reanudar 
las maniobras de mantenimiento de flujo sanguíneo a los 
órganos, en los casos en asistolia.

Especial / La Revista 

Avalan diputados convocatorias 
para registro de candidatos a 

galardones del Legislativo

Diputados de la LXII 
Legislatura aprobaron 
por unanimidad la 
convocatoria para 
la presentación 
de candidatos a 
recipiendarios de la 
Medalla de Honor 
“Héctor Victoria 
Aguilar” y para el 
Reconocimiento 
“Diputado Profesor 
Pánfilo Novelo Martín”.
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La eficiencia administrativa permite 
cerrar el año con finanzas sanas: 

Alcalde, Renán Barrera
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

La eficiencia administrativa y la 
creatividad para lograr hacer más con 
menos permite a la administración 

municipal cerrar con fortaleza este año, a 
pesar del panorama económico adverso 
que prevalece en el país, afirmó el alcalde 
Renán Barrera Concha.

—Afortunadamente el Ayuntamiento no 
se ve en la necesidad de recortar personal 
o hacer cambios en su organigrama 
para mantener la buena marcha de la 
administración —expresó.

Incluso, enfatizó, gracias a esta eficiencia 
y transparencia en la aplicación de los 
recursos públicos durante el ejercicio fiscal 

EL AYUNTAMIENTO DE 
MÉRIDA NO HA TENIDO 

QUE SACRIFICAR 
PUESTOS DE TRABAJO, 

QUE SON ESENCIALES 
PARA EL BIENESTAR 

DE LAS FAMILIAS, POR 
AHORRAR RECURSOS.
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del presente año, el Ayuntamiento 
aplicará en esta ocasión un beneficio 
a los empleados municipales: 
por primera ocasión subsidiará 
el Impuesto sobre la Renta en el 
aguinaldo de todos los trabajadores.

Barrera Concha recordó que desde 
el inicio de su administración asumió 
el compromiso de buscar la forma 
de hacer más con menos y en ese 
sentido todas las unidades del 
Ayuntamiento han respondido y 
cerrado filas para trabajar a favor de 
los meridanos con los recursos que 
cuentan.

Una de las apuestas del Ayuntamiento 
es precisamente al trabajo en equipo 
y estamos muy contentos de ver que 
no sólo los empleados y funcionarios 
municipales, sino la ciudadanía 
en general se han sumado a este 
proyecto y respalda nuestras 
acciones.

También destacó que Mérida es 
una ciudad que se distingue por 
la confianza de los ciudadanos en 
sus autoridades, lo que se refleja en la 
captación de recursos mediante el pago 
de impuestos como el predial.

—Para nosotros es una gran satisfacción 
ver que año con año aumenta la 
recaudación por el predial y esto es 
porque los ciudadanos saben y ven que 
su dinero se invierte en mejores servicios 
para todos —señaló.

Indicó que actualmente la recaudación 
por el predial está arriba del 76 por ciento.

—Este año en promedio la recaudación 
es de unos 270 millones de pesos y 
consideramos que para el próximo año 
podría aumentar a los 300 millones—
dijo.

Recalcó que para los recortes 
presupuestales que se avecinan para 
el próximo año, el Ayuntamiento 
seguirá haciendo ajustes en diferentes 
programas para mantener las finanzas 
sanas que tiene en la actualidad.

Entre otras medidas que han permitido al 
Ayuntamiento generar ahorros, recordó 
desde el inicio de la administración 
eliminaron las coordinaciones entre el 
alcalde y los directores, lo que permitió 
ahorrar unos $7 millones al año.

—Con medidas de ese tipo buscaremos 
seguir fortaleciendo la economía 

municipal, sin necesidad de sacrificar 
puestos de trabajo, que son esenciales 
para el bienestar de las familias —
abundó.

Señaló como ejemplo que se trabaja en 
la reestructuración del gasto corriente 
de la Comuna, como la renta de edificios.

—Ya dimos el primer paso en este sentido 
al mudar de edificio el Catastro —indicó.

El alcalde señaló que como resultado del 
análisis que se hace para hacer eficiente 
el trabajo municipal podrían recortar 
los programas de mayor costo y cuyo 
impacto positivo en la ciudadanía es 
menor.

Aclaró que las decisiones finales se 
tomarán con base en cómo quedará el 
presupuesto federal que recibirán para 
el 2020.

—Los meridanos pueden estar tranquilos 
porque su autoridad municipal está 
haciendo todo lo necesario para 
mantener servicios, acciones y obras que 
permitan mejorar cada vez más el nivel 
de vida y bienestar de todos —puntualizó.

Remarcó que Mérida es el municipio con 
menor gasto corriente en todo el Estado 
y está por debajo de la media nacional, 
que es aproximadamente del 36% de 
gasto corriente con respecto al gasto en 
obra pública.

LOS MERIDANOS PUEDEN 
ESTAR TRANQUILOS 
PORQUE SU AUTORIDAD 
MUNICIPAL ESTÁ 
HACIENDO TODO LO 
NECESARIO PARA 
MANTENER SERVICIOS, 
ACCIONES Y OBRAS QUE 
PERMITAN MEJORAR 
CADA VEZ MÁS EL NIVEL 
DE VIDA Y BIENESTAR 
DE TODOS, AFIRMÓ 
EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA.
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Abre en Yucatán 
moderna planta de 
autopartes japonesa

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Yucatán nuevamente levanta la mano en la 
industria, ahora en materia de autopartes, 
al recibir la primera planta en México de la 

firma japonesa Uchiyama Manufacturing, que se 
construirá con una inversión de mil 300 millones de 
pesos y que, sin duda, activará toda una cadena de 
valor que impulsará el desarrollo de la entidad. 

Este logro para el estado es muestra del trabajo de 
promoción que ha emprendido desde el inicio de su 
administración el gobernador Mauricio Vila Dosal, 
quien acompañó al presidente de la compañía, Kenzo 
Uchiyama, durante la ceremonia de la colocación 
de la primera piedra de la fábrica en el Central 
Business Park (CBP), dentro del corredor industrial 
de Hunucmá.

En su discurso, el mandatario estatal agradeció el 
interés y disposición de la firma para abrir su más 

moderna factoría en la entidad, lo cual aseguró que 
traerá más empleos y con ello, una mejor calidad 
de vida para las familias del estado, ya que en 
los próximo cinco años creará mil nuevas plazas 
laborales. En ese sentido, dijo que se continuará con 
las acciones para proyectarnos.

“Vamos a seguir promoviendo a Yucatán en todo el 
mundo porque hoy las inversiones son globales, si 
nos quedamos sentados en nuestra oficina en Palacio 
de Gobierno, nadie va a venir a invertir al estado, 
tenemos que salir a promoverlo, tenemos que entrar 
a la competencia pues las ventajas competitivas que 
hoy tenemos, sin duda, son algo que nos pone en 
una muy buena posibilidad de seguir consiguiendo 
inversiones, como ésta”, aseveró el Gobernador.

Comentó que para exportar las bondades de la 
entidad se trabaja en tres ejes primordiales, que son 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL AGRADECIÓ 
EL INTERÉS Y DISPOSICIÓN DE LA FIRMA NIPONA 
PARA ABRIR SU MÁS MODERNA FACTORÍA EN 
LA ENTIDAD, QUE EN LOS PRÓXIMO CINCO AÑOS 
CREARÁ MIL NUEVAS PLAZAS LABORALES.

El gobernador 
Mauricio Vila 
Dosal acompañó 
al presidente de la 
compañía, Kenzo 
Uchiyama, durante 
la ceremonia de la 
colocación de la 
primera piedra de la 
fábrica en el Central 
Business Park (CBP).Especial / La Revista 
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la seguridad, la energía y la mejora regulatoria. 
En el caso de la primera, habló de la inversión 
de dos mil 600 millones de pesos para la 
adquisición tanto de cámaras de seguridad, 
para pasar de dos mil 100 a cinco mil 700, y de 
arcos lectores de placas, de 100 a 220, así como 
la mejora en tecnología para el monitoreo. 

Sobre energía, tocó dos puntos. Por un lado, 
explicó que en coordinación con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador y la Comisión 
Federal de Electricidad, en 2020 se construirá la 
central Mérida IV, que solventará la necesidad 
por los próximos 15 años.  A esto se suma 
la nueva línea de conexión entre Malpaso, 
Chiapas, con Ticul, con un recurso por dos mil 
millones de pesos. 

Siempre en el mismo tema, recordó que se 
ha avanzado en fuentes sustentables con la 
apertura de los parques eólicos de Tizimín 
y Dzilam de Bravo, así como de las plantas 
fotovoltaicas de Progreso y Peto, en tanto 
que 24 proyectos este tipo están sujetos a 
procesos de aprobación, que de concretarse 
representan una inversión de cuatro mil 500 
millones de dólares y la generación de tres mil 
400 megawatts. 

Sobre la reducción de la tramitología, columna 
vertebral del eje de mejora regulatoria, apuntó 
que se han establecido alianzas con organismos 
internacionales como la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
a fin de hacer más eficientes las diligencias 
burocráticas de la ciudadanía y, sobre todo, de 
quienes deciden apostar sus capitales en el 
estado. 

Previo al rito del Sake, una costumbre japonesa 
que se realiza al inicio de las construcciones 
para la buena fortuna, el empresario nipón 
destacó que la entidad fue elegida para albergar 
la primera planta de la firma en México por sus 
niveles de seguridad, sus centros educativos, 
capital humano especializado y su logística, 
aunado a la calidez de su gente.

“Eso es lo que nos da tranquilidad y estamos 
convencidos de que Yucatán es el lugar idóneo 
que estamos buscando y será fundamental 
para fortalecer nuestra capacidad, ya que se 
convertirá en un centro de manufactura sólido”, 
concluyó.

Uchiyama Manufacturing Corporation vende 
sellos o empaques estáticos y dinámicos para 
motores de vehículos de marcas globales 
como Nissan, Mazda, Toyota, Mitsubishi, Isuzu, 
Subaru, Suzuki, Hino, Yamaha, Honda, General 
Motors y Ford. Las piezas producidas en 
Yucatán serán exportadas a Estados Unidos, 
Centroamérica, Sudamérica y Asia por vía 
marítima desde Progreso.

Previo al ritual del Sake, una costumbre japonesa que se 
realiza al inicio de las construcciones para la buena fortuna, 
el empresario nipón destacó que la entidad fue elegida para 
albergar la primera planta de la firma en México por sus 
niveles de seguridad, sus centros educativos, capital humano 
especializado y su logística, aunado a la calidez de su gente.

Uchiyama 
Manufacturing 
Corporation, que se 
construirá dentro del 
corredor industrial 
de Hunucmá, vende 
sellos o empaques 
estáticos y dinámicos 
para motores de 
vehículos Nissan, 
Mazda, Toyota, 
Mitsubishi, Isuzu, 
Subaru, Suzuki, Hino, 
Yamaha, Honda, 
General Motors y 
Ford. 
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Al acompañar al presidente 
Andrés Manuel López Obrador 
en el Diálogo con los pueblos 

Maya, Cho’l, Tsotsil, Tseltal e indígenas 
migrantes, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González aseveró que es 
urgente cumplirle a las comunidades 
originarias de México, pues sus 
demandas ya no pueden seguir siendo 
un asunto de sueños rotos sino de 
anhelos cumplidos.

“Ser indígena no debe ser sinónimo 
ni de sacrificio ni de atraso. Si 
verdaderamente queremos hablar 
de desarrollo debemos ser capaces 
de construir una sociedad incluyente, 
orgullosa de sus raíces e inteligente 
para reconocer su valía.”, remarcó en el 
evento que tuvo lugar en el Domo del 
Jaguar de esta cabecera municipal de 
Calakmul.

El mandatario, quien al inicio del 
encuentro estuvo presente en la 
ceremonia de Acción de Gracias 
denominada Ofrenda de Vela que 
ofrecieron sacerdotes del pueblo chol, 
sostuvo que la población indígena 
es heroica, pues muchas de sus 
demandas, a través del tiempo, se han 
quedado en la mera palabra, sin que 
realmente se escuche su voz.

Puntualizó que es imperativo cumplirle 
a los indígenas de México, porque es 
su derecho y son tan dueños del país 
como todos los mexicanos.

Aysa González le dijo a López Obrador 
que Campeche es su casa, al tiempo 
que expresó reconocimiento por ser el 
presidente que más visitas ha realizado 
al estado en tan poco tiempo.
 
Subrayó que el Sureste es cuna 
de la civilización Maya, una de las 
más grandiosas, y que en particular 
Campeche conserva en miles de sus 
habitantes a herederos mayas, así 
como a otras etnias que la convierten 
en una región con un amplio crisol 
cultural.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador urge a atender demandas 
y a cumplirle a los pueblos indígenas

El gobernador Carlos Miguel Aysa González 
recibió en Campeche al presidente de la 

República, Andrés Manuel López Obrador.
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AMLO se compromete a atender
escasez de agua en Calakmul

Por su parte, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador se comprometió a atender 
el añejo problema de escasez de agua que 
aqueja a esta región del sur del estado, 
por lo que autoridades de la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público (SHCP), del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) y de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) analizarán todas las 
posibilidades que garanticen suministrar 
el líquido, e incluso de ser necesario, se 
construiría un acueducto.

Respecto al sector salud, dijo que 
específicamente en Calakmul se abastecerá con 
medicamentos a todos los hospitales y unidades médicas y 
se fortalecerá su infraestructura, además como parte de un 
programa nacional, se buscará dar una mejor atención con 
especialistas que presten sus servicios todos los días, las 24 
horas, ya que recibirán una compensación extra.

En el Diálogo con los pueblos Maya peninsular, Chol, Tsotsil, 
Tseltal e indígenas migrantes, también informó que en el mes 
de diciembre se llevarán a cabo consultas ciudadanas sobre 
la construcción del Tren Maya, para que el pueblo decida y no 
se imponga nada, aplicando la máxima de Benito Juárez de 
“nada por la fuerza, toda por la razón y el derecho”.

“No quiero dar un paso si no voy a tener el respaldo de la 
gente, si no se hace la obra en tres o cuatro años se nos 
termina nuestro periodo y no voy a dejar nada a medias, 
quiero terminar todo; sí lo podemos resolver si contamos con 
el apoyo del pueblo, por eso los vamos a consultar”, citó.

Garantizó que el Tren Maya no afectará el medio ambiente 
ni las zonas arqueológicas, pues lo que se quiere es que se 
conozca la gran riqueza natural y cultural de la region, se 
generen empleos y haya bienestar.

En respuesta a una demanda de los 
lugareños que sufren la escasez de agua 
a causa de la contaminación del manto 
freático por la presencia de yeso, el 
mandatario nacional señaló que Jorge Nuño, 
encargado de autorizar los proyectos por 
parte de la Secretaría de Hacienda; Rogelio 
Jiménez Pons, director del Fonatur y Blanca 
Jiménez, titular de la Conagua, analizarán 
todas las posibilidades para resolver el 
problema y de ser necesario traer el líquido 
desde Candelaria, “a través de un acueducto 
de buen tamaño. Es mi compromiso, es mi 
palabra que queda empeñada”, agregó.

López Obrador habló de la puesta en 
marcha de un programa en conjunto con los 

gobiernos estatales para que las escuelas de la región reciban 
mantenimiento, mediante un presupuesto anual que va desde 
los 150 mil a 500 mil pesos, de acuerdo al número de alumnos 
y salones de clases.

Explicó que en Calakmul el programa Sembrando Vida 
está beneficiando a cuatro mil 985 personas; 315 niños con 
discapacidad han recibido su pensión y se han entregado tres 
mil 970 becas a alumnos de Primaria y Secundaria; mil 202 de 
Preparatoria y 26 de la Universidad Tecnológica.

Dijo que además mil 110 jóvenes que no estaban estudiando ni 
tenían empleo, ahora está trabajando como aprendices con el 
programa Jóvenes Construyendo el Futuro y se ha entregado, 
a dos mil 362 campesinos, apoyos a través del programa 
Producción para el Bienestar.

Poco antes de concluir su discurso, López Obrador aseguró 
llevarse muy bien con el gobernador Carlos Miguel Aysa 
González, presente en el evento, y al preguntar a los asistentes 
que si creían debían pelearse y recibir como respuesta un 
rotundo “noooo”, agregó que, aunque en tiempos electorales 
cada quien agarre partido, cuando este termine y se constituya 
el gobierno se debe trabajar en unidad.

El titular del Ejecutivo 
Federal se comprometió a 
atender el añejo problema 

de escasez de agua que 
aqueja a esta región del sur 

del estado, se analizarán 
todas las posibilidades que 

garanticen suministrar el 
líquido, e incluso de ser 

necesario, se construiría un 
acueducto.
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El gobernador Carlos Joaquín 
convocó a firmar “un nuevo pacto 
social que nos una, que nos mueva 

y que nos dé confianza”, al participar, 
con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en el “Diálogo con el Pueblo 
Maya Peninsular y la Población Indígena 
Migrante”, que tuvo lugar en el domo 
doble de la colonia Cecilio Chi, en Felipe 
Carrillo Puerto.

“Somos un gran estado y tenemos todo 
para consolidarlo día a día. Sigamos 
trabajando con pasión y dedicación. 
Hagamos que el Norte y el Sur de 
nuestro estado se reencuentren en 
el objetivo común del crecimiento”, 
enfatizó el gobernador Carlos Joaquín.

“Tenemos la fuerza, tenemos el coraje y 
tenemos el sentimiento y la certeza de 
que en este legado constitucional que 
heredamos con toda la responsabilidad 
de nuestro tiempo, hay más y mejores 
oportunidades para todos” añadió 
el gobernador de Quintana Roo en el 
evento.

“Sea este encuentro, señor Presidente, 
una invitación amplia para que lo que 
nos falta por hacer lo hagamos juntos, 
coordinando esfuerzos y poniendo la 
imaginación para enfrentar y vencer 
cualquier reto que nos depare”, dijo 
Carlos Joaquín.

Durante el evento, el director general del 
Instituto Nacional los Pueblos Indígenas 
Adelfo Regino Montes informó que se 
realizó la Asamblea de Autoridades 
Indígenas, en la que participaron 
109 autoridades comunitarias: 27 
comisariados ejidales, 29 delegados, 
32 subdelegados, 11 dignatarios, 
cuatro autoridades municipales, cuatro 
sacerdotes, dos generales mayas y un 
nutrido grupo de ciudadanos indígenas 
que intercambiaron sus propuestas 
de trabajo, que reflejan las principales 
necesidades y oportunidades del pueblo 
maya en esta parte de la península.

En este evento, el presidente López 
Obrador, el gobernador Carlos Joaquín 
y el general maya José Isabel Sulub 
firmaron la Constitución del Estado 
Maya.

Estuvieron en el presidium: Carmen 
Arely Chin Cahuich, subdelegada de 
Adolfo López Mateos, de José María 
Morelos; Adelfo Regino Montes, 
director general del Instituto Nacional 
los Pueblos Indígenas; el secretario 
del ejido Felipe Carrillo Puerto Hugo 
Salvador Flores Vega; el diputado 
federal presidente de la Comisión de 
Turismo Luis Javier Alegre Salazar, y el 
general maya del Santuario de la Cruz 
Parlante de Felipe Carrillo Puerto, José 
Isabel Sulub.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

El presidente 
López Obrador, 
el gobernador 
Carlos Joaquín y 
el general maya 
José Isabel Sulub 
firmaron la 
Constitución del 
Estado Maya.

Especial / La Revista 

Firmemos un nuevo pacto social que 
nos una, que nos mueva y que dé 

confianza: Carlos Joaquín

El gobernador Carlos Joaquín 
participó con el presidente
Andrés Manuel López Obrador, 
en el “Diálogo con el Pueblo 
Maya Peninsular y la Población 
Indígena Migrante”.
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For All Mankind

Una de las mejores vetas creativas del 
lenguaje audiovisual surge cuando 
comienza a fantasear con el famoso 

“What If?” histórico, es decir cuando se 
plantea realidades alternas a partir de 
hechos históricos que hubiesen tenido un 
final diferente al que sucedió en la realidad. 
Por ejemplo, en la fantástica The Man In 
The High Castle – cuyo sustento es un libro 
maravilloso de Phillip K. Dick – se plantea 
la posibilidad de un mundo en el que las 
fuerzas del Eje ganaron la segunda guerra mundial y los 
Estados Unidos están divididos entre el Imperio Japonés y 
el Tercer Reich. 

En esa misma tesitura la recién nacida Apple TV+ ha 
incluido en su catálogo de series a For All Mankind, un 
programa que también plantea una historia alterna a 
partir de lo que hubiera sucedido si las cosas en los 
años sesenta hubiesen resultado de otra manera. For All 
Mankind parte de la siguiente premisa: ¿Y si los soviéticos 
hubiesen llegado antes que los norteamericanos a la 
luna?, la pregunta es muy interesante pues ello tal vez 
hubiese supuesto un viraje total en la carrera especial y en 
general en todo lo que fue la llamada Guerra Fría. Es, como 
creo que ya ha quedado expuesto, una exploración de un 
hipotético “hubiera” en el que entran en juego personajes 
reales – Neil Amstrong, Buzz Aldrin, Richard Nixon o 
Wernher Von Braun – con otros de carácter ficticio que le 
brindan ese detalle de fantasía la exploración de hechos 
históricos contados desde una perspectiva imaginaria 
pero sumamente interesante. 

En el universo ficticio de la serie, el programa Apolo va en 
segundo lugar. For All Mankind comienza con personas en 
varios sitios y ciudades mirando una transmisión del año 
de 1969 en la que el conductor narra una de las hazañas 
más grandes de la humanidad: el alunizaje. Entre asombro 
y decepción, los astronautas norteamericanos observan 
perplejos como el sueño de ser los primeros se les escapa 
de las manos y es un cosmonauta soviético el primero en 
poner un pie en la superficie lunar. Uno de ellos es Edward 
Baldwin (Joel Kinnaman) quien a bordo del Apolo 10 tuvo 
la oportunidad de probar el módulo de alunizaje en la 
órbita lunar, llevando al artefacto a tan solo unos cuantos 
kilómetros de los cráteres del satélite natural de nuestro 
planeta. Mirándola tan de cerca Baldiwn, el astronauta 
debe luchar contra la tentación de cambiar la misión 
y convertirse en el primer hombre en caminar en una 
superficie en la que ningún otro hombre había caminado 
con anterioridad, pero decide cumplir con sus órdenes y 

retornar a la tierra. Renunciar a tal posibilidad se convierte 
en un hecho que le persigue y le atormenta mucho más 
cuando son los enemigos políticos e ideológicos de su 
nación los que ganan la carrera espacial. A partir de 
entonces el programa transcurre entre una revisión de la 
Guerra Fría. La administración Nixon se obsesiona con el 
tema y enfoca todos sus recursos a tratar de vencer a los 
soviéticos en la conquista de la luna, hecho que trastoca 
a todo el aparato político de la Unión Americana y en 
general a toda una sociedad que ve en el hecho de que los 
soviéticos fueron los primeros a una amenaza a su sistema 
y su calidad de vida. 

For All Mankind recrea un período histórico con una 
impresionante exactitud. Los vecindarios, el vestuario, las 
instalaciones de la NASA y en general toda la escenografía 
están al servicio de una narración empeñada siempre 
en presentar un lado diferente de la historia. La serie se 
esfuerza por demostrar que todo aquello que implica al 
modo de vida norteamericano – y de occidente en general 
– se encuentra bajo la amenaza de ser destruido. Para 
evitarlo la serie explora con mucha imaginación a todas 
las posibilidades que pudieron existir para vencer en la 
competencia por la conquista del espacio tenía la NASA, 
ensanchándolas con mucha creatividad para construir una 
realidad en la que la tecnología de la época y el conocimiento 
científico van a ser llevados a todos sus límites para 
terminar siendo el bando vencedor. Lo mismo sucede con 
los astronautas que van a ser piezas fundamentales para 
los cambios acelerados que la sociedad presenta a partir 
de esa lucha por salir de la tierra, una lucha  cuyo objetivo 
es ampliar no solamente un territorio sino toda una 
ideología, toda una forma de entender al mundo y a la vida.

For All Mankind marca un afortunado debut de Apple 
TV+ al presentar una serie imaginativa, bien construida 
y sumamente original con la que se puede fantasear al 
mismo tiempo que se revisan las consecuencias de una 
historia que no puede ya cambiarse. 

Todo un logro. 

EN LA PANTALLA 
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OPINIÓN 

¿Y Culiacán ya Está Tranquilo?
“Demasiado, Mi Amigo”

al techo del carro y se sentía la presión; y lo que se veía 
bien cañón era el mentado cincuentón [cañón de 2 metros 
de largo]… ‘vámonos a la verxx, me dijo mi pasajero’… Esta 
gente ya iba a comenzar a tirarle a los civiles…”…

Y “ahora qué sigue”, le pregunté. “Híjole, buena pregunta”, 
respondió entre carcajadas.

Recuerdo que el 18 de octubre al ver los videos y notas 
e imaginar lo que estaba pasando sufrí una conmoción 
de imaginar a la gente, familias, tirándose al suelo, sin 
más idea clara que desear que no les tocara una bala, en 
especial a sus hijos/as. Y cuando ya iba saliendo del efecto 
emocional, horas después, entré a un estado de perplejidad 
al ver las reacciones de celebración hacia la autoridad 
de una gran cantidad de usuarios de redes en respuesta 
a quienes cuestionaban la evidente e incomprensible 
pésima coordinación del operativo, que, siendo un tema 
vital para la seguridad nacional, desde hace décadas los 
militares los realizan con gallardía y efectividad.

Esa y conversaciones similares fueron factibles gracias a 
que mi andar en el servicio público me llevó a conversar 
con buenos amigos/as funcionarios del Instituto Electoral 
de Sinaloa, para compartir ideas hacia la realización de 
lo que será el Noveno Encuentro Nacional de Educación 
Cívica. Con el profesionalismo y convicciones que les 
caracterizan dimos buena cuenta de los objetivos de 
la reunión y todavía tuvimos unos minutos para que 
compartirles los comentarios que en las calles escuché y 
de cómo quise andar por la noche en las calles que llevan 
del Centro de la ciudad a la zona de Tres Ríos, cerca de 
dónde se realizó (o no, o quién sabe) la captura (de Ovidio 
o del sistema o de la tranquilidad).

Alguien en la reunión exclamó preocupación, como si 
me hubiera arriesgado en esa caminata. Los/as demás 
lo vieron natural, y afirmaron que la situación del 17 

“Probablemente ya, de mí te has 
olvidado…”, dice la canción que en 
1974 lanzó uno de los que yo doy 

en llamar genios simples, nuestro 
mexicano inmortal, michoacano-
chihuahuense-universal… Y la 
retomo para revisar hoy la manera 
en que una variable muy básica como 
sería la memoria puede servir en la 
explicación de importantes hechos 
sociales, políticos y culturales e 
incluso nos puede dar luz de lo que 
serviría hacer cuando queremos que 
llegue una solución verdadera a algo 
que consideremos importante.

El título de esta nota fue la pregunta 
que le hice a un nuevo amigo, taxista, 
que conocí en las calles de Culiacán, 
una semana después de esa tarde 
que el Excélsior cabeceó: “Culiacán, 
bajo Fuego”, La Razón: “Capturan y 
liberan al Hijo de El Chapo, Culiacán 
Vive Seis Horas de pánico”, el Sol de 
México: “Narco Toma Culiacán” y El 
Heraldo: “Sinaloa bajo Fuego”. Yo 
pensé que me respondería: “¡Oviiii!”, 
pero el subtítulo fue su respuesta; 
que a él dio pie para sus siguientes 
comentarios y a mí para enfatizar 
cómo podemos excedernos si 
permitimos a la memoria actuar al 
servicio del exterior. Y él continuó: 
“…estuvo ¡bien cañón!; yo estaba 
aquí en el hotel y la Fiscalía está acá 
atrás y es donde fue todo el rollo; sin 
exagerarle, amigo, se oía ‘pum, pum, 
pum, tracatracata’, yo le ponía la mano 

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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Fue realmente un 
asunto muy humano, 
muy sensible, que tuvo 
un impacto en el ámbito 
nacional, bien asimilado 
por la ciudadanía 
culiche, pero originado 
en dos elementos que 
creo que NO se nos 
deberían olvidar. 

de octubre no es Culiacán, ni tampoco un 
problema así es más fuerte que su gente; esto 
en plena coincidencia con los comentarios 
y miradas de la gente con la que conversé 
en la calle, con la marcha que se hizo un 
domingo después organizada civilmente por 
alrededor de 100 agrupaciones locales, con 
los eventos inmediatos que se realizaron sin 
contratiempo (incluido el béisbol, tan bueno 
para conferencias) y con el hecho de que 
llegué sin incidentes a mi destino, luego de 
andar por 30 minutos por sus oscuras calles. 
“Está tranquilo, pero la gente necesita venir 
para comprobarlo dijo uno de mis colegas”. 
Y yo fui, y lo comprobé, y me dio un gusto 
enorme saber que la gente de Culiacán vive 
como en muchas otras ciudades de nuestro 
México y un evento tan intenso como éste, 
no logra remover su cultura cívica o robarles 
por completo la tranquilidad. Esperaba calles 
vacías, militares en la calle, miedo en las 
miradas… eso no pasó.

Fue realmente un asunto muy humano, muy 
sensible, que tuvo un impacto en el ámbito 
nacional, bien asimilado por la ciudadanía 
culiche, pero originado en dos elementos 
que creo que NO se nos deberían olvidar. El 
primero, el lacerante narcotráfico con cada 
una de sus aristas, pero en especial el riesgo 
social y de seguridad pública que representa. 
Muchos participantes de la política partidista 
tienen por costumbre mencionarlo sólo 
cuando tienen algún logro que lucir o como 
forma de atacar desde la oposición a quien 
no logra abatirlo estando en el poder. Ni de 
un color ni de otro lo han logrado. Pero hoy 
en nuestro México, gracias a la fortaleza 
de la ciudadanía y la autonomía de las 
instituciones electorales, unos y otros colores 
llegan a estar alternativamente a cargo y en 
la oposición, por lo cual se hace predecible 
la postura que tomarán hacia el narcotráfico 
y otros problemas, más por la posición que 
ocupa su partido, que por una ideología o por 
integridad personal.

El segundo elemento que no procede olvidar 
es que hubo un fallo en un operativo de 
seguridad y eso es un tema nodal para toda 
la ciudadanía, para nuestras familias. Y a 
continuación decenas de versiones, ¡qué falta 
de confianza!; comunicación oficial caótica 
¡qué falta de profesionalismo! Y distractores 
grotescos, como si fuera un asunto menor 
o normal ¡qué falta de vergüenza! A muchos 
puede importarle qué falló, porqué falló, quién 
falló… A mí y a varios/as más nos importa, 
cómo demonios podemos esperar que NO 
vuelva a suceder, ni lo del día 17 de octubre, 
tan lamentable e indeseable para cualquier 
persona, ni lo grotesco del manejo posterior. 
Y no me refiero sólo a conciencia civil, sino 
a un hecho simple, que repito a menudo: los 
integrantes de cualquiera de los gobiernos 

son personas a las que a través del voto les 
proveemos el empleo y enormes recursos 
para hacer las cosas bien para la gente; no se 
trata de simpatizar, creer o confiar, es exigir 
soluciones, eso es lo ciudadano, en Culiacán y 
en todo nuestro México.

Y aquí entra la memoria, que es un proceso 
mental, que se caracteriza por dos fases, 
el retener la información y su recuperación 
voluntaria. Hay personas que la tienen más 
fuerte, otras que menos; y hay también 
una suerte de memoria selectiva, que nos 
lleva a retener unos eventos más que otros, 
dependiendo de quiénes y cómo somos. Pero 
lo deplorable es cuando el actuar de quienes 
deben guiarnos hacia o hacerse cargo de 
la solución de los problemas públicos se 
beneficia de que falle la memoria de la 
gente, de los pueblos, o saturan de temas 
la percepción pública, para 
que olvidemos por ahora y 
revivamos el recuerdo hasta 
que se presente un siguiente 
evento, en vez de cumplir su 
deber de aprender del error y 
corregir. 
La contumacia tiene una 
arista perversa, que lleva 
a no reconocer los errores, 
y por tanto no atender y 
cambiar el rumbo, eso es 
imperdonable en alguien 
contratado para hacer un 
buen trabajo para la gente. 
Y peor si con sus errores 
arrastra a otros a fallar en 
sus encargos profesionales. 
Y más ‘pior, (que es peor que 
peor) dirían en mi pueblo, si 
nuestra memoria deja pasar 
que estamos esperando, 
necesitados o con derecho a una solución, 
y pagamos mucho por ella en cada compra, 
en cada cuota, en cada impuesto. Un error 
es entendible (si se reconoce y se explica), 
somos humanos, es perdonable… pero dejarlo 
pasar es la vía rápida a repetirlo o agravarlo… 
Demasiado tranquilo, puede ser demasiado, 
cuando queda algo por reconocer y arreglar.

“…probablemente estoy pidiendo demasiado, 
se me olvidaba que…” “no me acuerdo, no me 
acuerdo, y si no me acuerdo:  NO PASÓ”…

----------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante en 
Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.
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El miedo es inherente al ser humano, viene 
con nuestro instinto de sobrevivencia, está 
herrado con fuego en nuestro ADN y por 

lo tanto es universal. Las diferencias son solo 
de grado lo cual salta a la vista en la forma en 
que cada hombre, cada pueblo, cada cultura, 
manifiesta sus miedos.

No es necesario entonces imaginar duendes, 
fantasmas o brujas, ni tampoco importar 
mentalmente escenarios sórdidos como un Londres brumoso, 
un Pigalle sangriento a las afueras de París, una oscura calle 
neoyorkina o un sórdido gueto californiano; vaya, a estas 
alturas ni siquiera un camino perdido que nace en las laderas 
de la carretera que une Agua Prieta y Ciudad Juárez.

Porque el miedo existe en cada partícula que respiramos, en 
cada paso susceptible de un tropezón, en cada criatura viva 
que habita nuestro jardín, en cada discusión familiar que 
puede desembocar en tragedia.  

Esto lo aprehendí en mi temprana adolescencia leyendo 
“Cuentos de amor, de locura y de muerte” (Buenos Aires 1917) 
escrito por el lúgubre y genial uruguayo Horacio Quiroga, 
maestro del terror de las pampas, de la selva, del monte alto 
y las llanuras.

Más que en su obra, pletórica de una cotidianidad escalofriante, 
centrarnos en el personaje y sus circunstancias resulta 
fascinante, como suele ser con todo los genios atormentados.

Horacio Silvestre Quiroga Forteza nació en la pequeña ciudad 
uruguaya Salto en 1878 y falleció en Buenos Aires en 1937. 
Considerado uno de los mayores cuentistas latinoamericanos 
de todos los tiempos, cuya obra se sitúa entre la declinación 
del modernismo y la emergencia de las vanguardias.

Las tragedias marcaron la vida del escritor: su padre murió 
en un accidente de caza, y su padrastro y posteriormente 
su primera esposa se suicidaron; además, Quiroga mató 
accidentalmente de un disparo a su amigo Federico Ferra.

Dio a la prensa las colecciones de relatos breves Cuentos 
de amor, de locura y de muerte (1917), Cuentos de la selva 

(1918) y El salvaje (1920), y la obra teatral Las sacrificadas 
(1920). Le siguieron nuevas recopilaciones de cuentos, como 
Anaconda (1921), El desierto (1924), La gallina degollada y 
otros cuentos (1925) y el que es quizá su mejor libro de relatos, 
Los desterrados (1926). Colaboró en diferentes periódicos y 
revistas: Caras y Caretas, Fray Mocho, La Novela Semanal y La 
Nación, entre otros,

En 1927 contrajo segundas nupcias con una joven amiga de su 
hija Eglé, con quien tuvo una niña. Dos años después publicó 
la novela Pasado amor, sin mucho éxito. Sintiendo el rechazo 
de las nuevas generaciones literarias, regresó a Misiones(1) 
para dedicarse a la floricultura. En 1935 publicó su último libro 
de cuentos, Más allá. Hospitalizado en Buenos Aires, se le 
descubrió un cáncer gástrico, enfermedad que parece haber 
sido la causa que lo impulsó al suicidio, ya que puso fin a sus 
días ingiriendo cianuro.

Repasando vida y legado literario, podemos decir que Quiroga 
es una mezcla iberoamericana maravillosa con la sangre de 
Poe, el exotismo de Kipling, la carne podrida de Maupassant 
y los demonios que atormentaban a los rusos Chejov y 
Dostoievsky.

Los espeluznantes detalles del destino que acechan en la vida 
diaria y se plasman en relatos como “La gallina degollada” 
pero sobre todo “Los cazadores de ratas” y “El almohadón de 
plumas” sin olvidar el cuento romántico “Tu ausencia” (que 
cambió de alguna manera mi vida).

Para ponerlo en términos rústicos, Quiroga representa la 
amalgama de las intensidades del alma, el amor, el miedo, 
la ternura, el horror, la locura y la muerte, todo conforma el 
tabique de la existencia mundana, lo otro es la incapacidad de 
sentir y eso simplemente es no estar vivo.

CULTURA 

TERROR LATINOAMERICANO 
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